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Союз научных и инженерных обществ Российский союз промышленников и предпринимателей Инженерная академия Цена по подписке — 7 руб. В розницу — свободная

Что нам даст вступление в ВТО
После вступления во Всемирную торговую организацию

(ВТО), дополнительный рост инновационного сектора экономики
России составит 7,5%, — считает председатель правления РОС+
НАНО Анатолий Чубайс.

"Мы провели специальное исследование ожидаемых послед+
ствий вступления России в ВТО для инновационного сектора эко+
номики страны, — сообщил он. — Анализ был выполнен междуна+
родной командой экспертов польского аналитического центра
CASE. Они+то и пришли к этому выводу".

По словам А.Чубайса, проведенный "анализ учитывал ряд
прямых и непрямых последствий. В том числе — такие факторы,
как защита интеллектуальной собственности, техническое регу+
лирование, а также баланс между секторами экономики".

"Поэтому я настроен вполне оптимистично в отношении сек+
тора нанотехнологий, инновационного сектора экономики Рос+
сии, который получит дополнительный импульс к дальнейшему
росту", — подчеркнул А.Чубайс.

Это — полет к Юпитеру с посадкой
на одном из его ледяных спутни�
ков, доставка образцов грунта из
полярного региона Луны, исследо�
вание атмосферы Венеры и посад�
ка на эту планету, полет на около�
земный астероид с доставкой об�
разцов грунта на Землю, а также
создание астрономической обсер�
ватории на базе телескопа, осно�
ванного на оптических элементах
Френеля.

Как сообщил сопредседатель
рабочей группы по науке, гене�
ральный директор ЦНИИмаш Ген�
надий Райкунов, наиболее заслу�
живающими внимания были при�
знаны Лунная исследовательская
миссия, сроки осуществления ко�
торой — 2016�2020 годы, и Юпите�
рианская миссия (посадка на спут�
ник Ганимед), реализация которой
может начаться после 2020 года.

Участники встречи согласились
с выводами научной группы и ре�
шили продолжить работу с этими
проектами. Следующим этапом в
их реализации должна стать разра�
ботка технического задания. Что
касается остальных трех проектов,
то, по мнению В.Поповкина, нуж�
но не упускать их из виду и прово�

К Луне, Венере и Юпитеру — вместе
В ходе состоявшейся встречи руководителя
Федерального космического агентства (Роскосмос)
Владимира Поповкина и генерального директора
Европейского космического агентства (ЕКА) 
Жан�Жака Дордена подведены итоги деятельности
рабочих групп по науке и средствам выведения. 
А также состоялся обмен мнениями по вопросу
перспективы участия России в проекте "ЭкзоМарс", —
сообщили в Роскосмосе.

дить по ним исследовательские
работы.

Сопредседатель рабочей груп�
пы по средствам выведения, гене�
ральный директор Государствен�
ного космического научно�произ�
водственного центра им. Хруни�
чева Владимир Нестеров изложил
основные общие задачи и воз�
можные направления сотрудни�
чества в области создания ракет�
носителей. Это — сокращение
стоимости запуска, использова�
ние экологически безопасных ви�
дов топлива, в особенности при
падении отработанных ступеней
(для России — при использовании
зон падения вне континентальной
территории), создание нового пи�
лотируемого носителя грузоподъ�
емностью 20 — 25 т, а также со�
здание носителя тяжелого класса
(грузоподъемностью более 50 т с
возможностью его усовершенст�
вования в будущем) для обслужи�
вания пилотируемых миссий ис�
следования космоса.

Как отметил глава Роскосмоса,
техническая возможность реали�
зации этих проектов не вызывает
сомнений. Но для воплощения их
в жизнь с организационной точки
зрения необходимо более тесное
сотрудничество предприятий Рос�
сии и Европы.

"На следующем этапе необхо�
димо подключить предприятия
Европы для оценки практической
реализуемости этих проектов.
Парк ракет�носителей должен со�
ответствовать тем миссиям, кото�
рые мы будем закладывать, а не
развиваться сам по себе", — под�
черкнул В.Поповкин.

Рекордные урожаи
2011 год войдет в историю

Тюменской области как год ре+
кордных урожаев. Впервые со+
брано 1 млн 921 тыс. тонн хле+
ба, 233 тыс. тонн картофеля и
более 100 тыс. тонн овощей, —
такие данные провели губер+
натор Тюменской области Вла+
димир Якушев.

По его словам, в числе
предпосылок, позволивших
получить рекордный урожай
планомерная работа прави+
тельства региона по поддерж+
ке сельхозпроизводителей и
модернизации агропромыш+
ленного комплекса. За по+
следние 3 года в области пост+
роено и модернизировано 42
семеноводческих комплекса.
На полях работает большое ко+
личество современных сель+
хозмашин. В 2011 году 88% по+
севных площадей обрабатыва+
лись по ресурсосберегающим
технологиям с применением
широкозахватной техники.
Почти на 12% больше, чем в
2010 году, внесли минераль+
ных удобрений.

ТЮМЕНЬ                              В.Зуйков

Одна из самых авторитетных наград 
в области физики — медаль имени 
Бенджамина Франклина — 
присуждена российскому астрофизику 
Рашиду Сюняеву.

К
ак объявил Институт име�
ни Франклина (США), этой
награды главный научный

сотрудник Института косми�
ческих исследований РАН
(ИКИ РАН) академик Р.Сюня�
ев удостоен за "фундаменталь�
ный вклад в понимание ран�
ней Вселенной и свойств чер�
ных дыр".

Это — очень приятное изве�
стие, — не скрыл заместитель
директора ИКИ РАН по науке
Михаил Павлинский. — Ме�
даль Бенджамина Франклина
которая присуждается только
выдающимся ученым. В нашей
стране ею удостоены лишь два
человека: Петр Капица, Нобе�
левский лауреат, и крупней�
ший физик�теоретик Николай
Боголюбов. Прибавление к
этому списку сотрудника на�
шего института — большая
честь для всех нас".

Медали имени Бенджами�
на Франклина (Benjamin
Franklin Medal) присуждают�
ся ежегодно по семи дисцип�
линам: химии, компьютерным

Старт и полет ракет пошел
нормально, телеметричес�
кая аппаратура передала по�

лезную информацию о режи�
мах полета ракеты и состоянии
окружающей среды. Высота
подъема ракеты МР�30 соста�
вила 304 км при массе полезно�
го груза (измерительная аппа�
ратура и исследовательское
оборудование) около 150 кг.

Ракетный метеорологичес�
кий комплекс МР�30 нового
поколения обладает возмож�
ностями, существенно превы�
шающими возможности мете�
орологической ракеты МР�20
разработки конца прошлого
столетия по высоте полета и
массе полезной измеритель�
ной аппаратуры, отметили в
Росгидромете.

Теперь, после завершения
серии испытаний, ракета МР�
30 будет использоваться для
оперативного мониторинга со�
стояния верхней атмосферы
на регулярной основе. Данные
будут поступать в Росгидромет
в режиме online.

наукам, наукам о Земле и окру�
жающей среде, электротехни�
ке, наукам о живом, механике
и физике. Первая медаль была
присуждена в 1915 году. Среди
ее лауреатов такие известные
во всем мире имена, как Нильс
Бор, Макс Планк, Альберт

Организация подобных ре�
гулярных пусков ракет в раз�
ных географических районах
России даст возможность оце�
нивать физические свойства
верхней атмосферы и модели�
ровать ее динамические ха�
рактеристики.

Медаль Б.Франклина — академику Р.Сюняеву

На испытательном полигоне Капустин Яр
состоялись первые пуски 
метеорологических ракет МР�30.

Ракеты уходят на высоту

Эйнштейн, Стивен Хокинг и
другие.

Р.Сюняев одновременно яв�
ляется управляющим директо�
ром Института астрофизики
Общества Макса Планка в Гер�
мании — одной из самых авто�
ритетных научных организа�
ций мира.

Непосредственное золотые
медали будут вручены лауреа�
там на ежегодной церемонии
Института имени Франклина
26 апреля 2012 года в Фила�
дельфии.

«Н
аглядной демонстрацией
ключевых тенденций раз�
вития производственных

отношений в ядерном энергети�
ческом комплексе является воз�
ведение четвертого энергоблока
Калининской АЭС, — подчерк�
нул он. — На этом объекте мож�
но проследить результаты дея�
тельности "Росатома" по повы�
шению прозрачности закупок и
эффективности расходования
государственных средств. Так,
благодаря изменению произ�
водственных технологий и эф�
фективной системе закупок
энергоблок построен с экономи�
ей более чем в 11%: плановые за�
траты предусматривались в 78,9
млрд руб., а фактические соста�
вили 70 млрд".

"В общей сложности за 2011
году введено более 6 гигаватт
новых генерирующих мощнос�
тей. Это — самый высокий по�
казатель отечественной энерге�
тики с 1985 года", — продолжил
А.Игнатюк. — Калининская
АЭС — и до того важнейший по�
ставщик электроэнергии в реги�
оне — за счет ввода нового бло�
ка уже в ближайшее время смо�

жет генерировать дополнитель�
ные 7 миллиардов кВтч электро�
энергии ежегодно".

В сооружении энергоблока
были задействованы около 5 тыс.
рабочих и инженерно�техничес�
ких работников из более чем 30
строительных и монтажных орга�
низаций.

"В отличие от многих других
отраслей и госкорпораций, "Ро�
сатом" смог разумно распоря�
диться господдержкой: увели�
чить поддержку профильных
НИИ и проектных институтов,
воссоздать строительные и ма�
шиностроительные подразделе�
ния, — считает заведующий сек�
тором экономического департа�
мента Фонда "Институт энерге�

Госкорпорация "Росатом" может служить 
одним из примеров успешного подхода 
к введению новых энергогенерирующих
мощностей, — такое мнение высказал 
начальник аналитического отдела инвестиционной
компании "Энергокапитал" 
Александр Игнатюк.

В «постфукусимских» реалиях энергетики
тики и финансов" Сергей Кон�
дратьев.

"Это, а также внедрение кон�
курентных механизмов, продол�
жил он, позволяет госкорпора�
ции не только выдерживать гра�
фик сооружения новых энерго�
блоков, но и добиваться серьез�
ной экономии: снижение затрат
по сравнению с планом при
строительстве 4�го энергоблока
можно назвать поразительным
результатом, учитывая посто�
янный рост строительных смет
у большинства зарубежных
компаний (прежде всего, у
AREVA). По набранным темпам
роста ГК "Росатом" (рост вы�
ручки в 2,5 раза за 5 лет) можно
сравнивать только с китайски�
ми компаниями".

Впервые за последние чет�
верть века ГК "Росатом" вводит 2�
й энергоблок за один год. До Ка�
лининской АЭС был включен в
сеть 1�й энергоблок на АЭС "Бу�
шер" в Иране. Набранный темп, а
также большой портфель заказов
на зарубежных рынках позволя�
ет говорить, что "Росатом" стано�
вится одним из лидеров "постфу�
кусимского" мира.

Как он сообщил, создана рабо�
чая группа, которая будет раз�
рабатывать новое соглашение.

Речь идет о так называемой
"Дурбанской платформе" — до�
говоренности между участника�
ми собравшейся 29 ноября 2011 г.
в южноафриканском городе
Дурбан конференции о том, что
стороны начнут разработку но�
вого соглашения по защите кли�
мата взамен легендарного, но
уже сильно подустаревшего Ки�
отского протокола.

Этот документ будет также
направлен на снижение выбро�
сов парниковых газов, на борьбу
с потеплением климата нашей
планеты, но при этом он должен
будет обладать обязывающей
юридической силой для тех
стран, которые его подпишут.

А.Бедрицкий не скрыл, что,
по его убеждению, такой доку�
мент мог бы быть введен в дейст�
вие и раньше — ведь пока госу�
дарства препираются между со�
бою о квотах, правах и финанси�
ровании, климат продолжает за�
метно меняться. Однако хорошо
уже то, что вообще приступили к
такой работе.

"Можно было бы ожидать
большего, — заметил он. — Но,
тем не менее, определенные ша�
ги вперед сделаны. С нашей точ�
ки зрения, ключевым является
решение о создании группы по
активизации действий Дурбан�
ской платформы. Эта группа

должна будет составить текст
нового соглашения не позднее
2015 года".

"К сожалению, вторая часть
решений по Дурбанской плат�
форме несколько разочаровыва�
ет, — добавил представитель
президента РФ. — Там сказано,
что юридические обязательства
должны быть приняты до 2020
года. Тем самым на деле оказы�
вается, что реальных обяза�
тельств на себя можно не прини�
мать до 2020 года. Между тем, с
учетом усиливающихся негатив�
ных последствий, нужно, наобо�
рот, всемерно ускорять совмест�
ные действия по снижению вы�
бросов парниковых газов".

При этом, заявил глава рос�
сийской делегации в Дурбане,
Россия не будет участвовать во
втором периоде Киотского про�
токола, о продлении срока дей�
ствия которого на 5 лет догово�
рились участники конферен�
ции. Первый период действия
протокола истекает в 2012 году.
Кроме нашей страны от этого
отказались также Канада и Япо�
ния.

А.Бедрицкий обосновал это
решение тем, что "Киотский
протокол не имеет значения для
климата — он лишь, как считает�
ся, дает сигнал рынкам". России
же это неинтересно. Для нее
важно как можно адекватнее и
действенней реагировать на на�
растающие климатические из�

Главным результатом конференции сторон
Рамочной конвенции ООН об изменении климата
(UNFCCC — РКИК ООН) стало достижение
договоренности о заключении нового соглашения.
Оно должно стать юридически обязывающим 
и прийти на смену устаревшему Киотского
протоколу, — так считает глава российской
делегации, советник президента РФ и его
специальный представитель по вопросам климата
Александр Бедрицкий.

Сюрпризы климата заставляют поторопиться
менения. "Именно исходя из не�
обходимости концентрации уси�
лий на скорейшем создании и
вступлении в силу нового согла�
шения, в котором объединялись
бы усилия развитых и развиваю�
щихся стран, — именно поэтому
Россия отказалась от участия во
втором периоде Киотского про�
токола", — пояснил он.

"Важна не торговля квотами
в рамках механизма гибкости, а
принципиальная позиция, со�
гласно которой все страны
должны в обязательном порядке
участвовать в снижении нагруз�
ки на климат. Нужны четкие
обязательства по сокращению
выбросов", — подчеркнул А.Бе�
дрицкий.

(Окончание на 2�й стр.)

В
Дальневосточном бассейне
общий вылов биоресурсов со�
ставил 2 млн 768,9 тыс. тонн,

что на 306,7 тыс. тонн больше
уровня 2010 года. На промысле
минтая вылов — 1 млн 538,1 тыс.
тонн (больше уровня 2010 года
на 4,3 тыс. тонн).

В Северном бассейне общий
вылов увеличился на 74,3 тыс.
тонн — до 571 тыс. тонн. На про�
мысле трески рыбаки добыли
305,7 тыс. тонн (больше уровня

2010 года на 47,3 тыс. тонн).
В Балтийском море общий

вылов сократился на 5,1 тыс.
тонн до — 35 тыс. тонн. На про�
мысле шпрота вылов — 17,7 тыс.
тонн (меньше на 5,8 тыс. тонн).
На промысле балтийской сельди
добыча осталась на уровне про�
шлого года — 7,8 тыс. тонн.

В Азово�Черноморском бас�
сейне общий вылов биоресурсов
— 29,2 тыс. тонн (меньше на 0,5
тыс. тонн). На промысле хамсы

вылов увеличился на 2,2 тыс.
тонн — до 14 тыс. тонн.

В Каспийском бассейне об�
щий вылов водных биоресур�
сов сократился на 2,7 тыс. тонн
— до 35 тыс. тонн. На промыс�
ле кильки добыча составила
1,1 тыс. тонн (меньше на
1,2 тыс. тонн).

Освоение квот вылова био�
ресурсов в зонах иностранных
государств составляет 396 тыс.
тонн, что меньше уровня 2010
года на 166,2 тыс. тонн.

Освоение квот вылова вод�
ных биоресурсов в конвенци�
онных районах и открытой
часть Мирового океана соста�
вило 156 тыс. тонн, что на
2,8 тыс. тонн меньше уровня
2010 года.

Ловись рыбка большая и малая
Российские рыбохозяйственные организации 
с 1 января 2011 года выловили 3 млн 
991,1 тыс. тонн водных биоресурсов, 
что на 5,4% (203,8 тыс. тонн) больше уровня
прошлого года, — сообщило Росрыболовство.

Единый портал госуслуг
Единый портал госуслуг, запущенный 2 года назад, пока�
зал свою востребованность — за это время на нем зареги�
стрировались более 1,3 млн человек. И число его пользо�
вателей каждый месяц увеличивается еще на 100 тыс., —
сообщил в презентации, представленной на заседании Рос�
сийского союза промышленников и предпринимателей,
вице�президент "Ростелекома" Алексей Нащекин.

На данный момент на портале в электронном виде доступно 140 го#
сударственных услуг федерального уровня и 371 региональная. Всего
же на сайте размещена информация о более чем 34 тыс. госуслугах.

Для граждан, у которых доступа к Интернету дома нет, в обществен#
ных местах устанавливаются инфоматы — автоматы для получения го#
суслуг. "На данный момент установлено 520 инфоматов в 30 субъектах
РФ", — отмечают в "Ростелекоме".

Одной из составляющих инфраструктуры "электронного прави#
тельства" является электронная цифровая подпись (ЭЦП). С ее помо#
щью можно не только заверять документы в электронном виде — она
также становится одним из ключей доступа к порталу госуслуг. На дан#
ный момент ЭЦП выдаются в 39 специализированных центрах. В бли#
жайшее время "Ростелеком" планирует открыть еще 19 таких пунктов.
На сегодняшний день оператора выдано около 800 ЭЦП.

"К единой системе электронного правительства подключены 38 ре#
гионов, ведутся работы по переводу услуг в электронный вид еще в 34
регионах", — отметил А.Нащекин. В дальнейших планах развития Еди#
ного портала госуслуг — создание новых сервисов для граждан. В ча#
стности, таких, как электронная почта для общения с государством и
сервисы по оплате услуг.

К.Рассыпнова

На основе
общих

интересов
Соглашение

о сотрудничестве
подписано между

ОАО "Управляющая
компания "Объединенная

двигателестроительная
корпорация" и Пермским

краем. Его конечную
цель представители

власти и промышленной
госкорпорации видят

в улучшении качества
жизни людей —

работников предприятий,
жителей Перми

и Пермского края,
которое может быть

достигнуто через
развитие производств,

внедрение
инновационных

технологий и освоение
новых видов продукции.

"Эффективно осуществить
эти масштабные задачи можно
только при тесном сотрудничест�
ве органов государственной вла�
сти и предприятий, их обоюдной
вовлеченности в выполнение
совместных инициатив проектов,
— считает управляющий дирек�
тор ОАО "Пермский моторный за�
вод" (ПМЗ) Алексей Михалев.

Это предприятие — серийный
производитель газотурбинных
двигателей, наряду с ведущим
разработчиком данной продук�
ции — ОАО "Авиадвигатель"
представляет Объединенную
двигателестроительную корпора�
цию на территории края.

Говоря о том, что делается на
заводе уже сегодня и о стратегии
его развития на предстоящее де�
сятилетие, А.Михалев подчерк�
нул: "Главным для нас всегда бы�
ли и остаются люди, они — наша
ценность, наш стратегический
ресурс". Сегодня ОАО "ПМЗ" ак�
тивно инвестирует в человечес�
кий капитал, осуществляя про�
граммы профессионального рос�
та, планомерно повышая оплату
труда. В частности, в 2011 году
заработная плата сотрудников
ОАО "ПМЗ" выросла на 15% и
опередила средний уровень зар�
платы по городу Перми.

Вместе с тем в течение 2011
года в рамках реализации авиа�
ционной части производствен�
ной программы предприятием
выполнен заказ Управления де�
лами президента РФ по изготов�
лению двигателей ПС�90А спец�
назначения для СЛО "Россия".
Изготовлен и отгружен второй
комплект двигателей ПС�90А для
сертификации самолета Ту�
204СМ. Укомплектованы двига�
телями самолеты Ил�76ТД�90ВД
авиакомпании "Волга�Днепр" и
Ил�96�400Т авиакомпании "По�
лет". Осуществлена поставка
двигателей ПС�90А спецназна�
чения для комплектации очеред�
ного самолета Ил�96�300 по за�
казу Объединенной авиастрои�
тельной корпорации.

В октябре 2011 года первым
среди предприятий "Объединен�
ной двигателестроительной кор�
порации" Пермский моторный за�
вод в полном объеме выполнил
гособоронзаказ по ремонту и до�
работке двигателей Д�30. Работа,
проделанная на ОАО "ПМЗ" по по�
вышению эффективности ре�
монтного производства, позволя�
ет сократить срок ремонта двига�
телей уже в 2012 году с 242 до 120
дней (по "лидерным" двигателям
удалось достичь показателя 109
дней уже в 2011 году). В ноябре
Пермским моторным заводом бы�
ло получено разрешение Росави�
ации на  замену модулей турбины
высокого давления двигателя ПС�
90А в эксплуатации.

В рамках реализации произ�
водственной программы по выпу�
ску наземной техники предприя�
тие добилось существенных ус�
пехов. В июле пермские моторо�
строители передали заказчику
600�ю газотурбинную установку,
выпущенную на Пермском мотор�
ном заводе. В марте наработка
пермских ГТУ мощностью 2,5 МВт
превысила 3 млн часов. В декаб�
ре наработка ГТУ�16П в ООО
"Газпром трансгаз Югорск" на
компрессорной станции "Пуров�
ская�2" превысила 40 тысяч ча�
сов без ремонта.

В течение 2011 года пермские
моторостроители завершили
комплектацию газотурбинными
установками первой очереди ма�
гистрального газопровода "Се�
верный поток". Также поставки
ГТУ осуществлялись для ком�
плектации газопроводов "Бова�
ненково�Ухта", "СРТО�Торжок".

А.Михалев особо отметил, что
в 2011 году будущее предприятия
обрело четкие ориентиры. В ию�
ле была презентована программа
развития Пермского моторного
завода "Стратегия�2020", кото�
рая предполагает реализацию в
течение предстоящих девяти лет
пяти масштабных проектов. Это
— "Производство турбинных ло�
паток", "Производство камер сго�
рания и корпусов", "Производст�
во роторов турбин и компрессо�
ров", "Развитие ремонтного про�
изводства", "Создание сборочно�
испытательного комплекса". 

(Окончание на 2�й стр.)

Лучший год по объему продаж
По итогам 2011 года АВТОВАЗ планирует реализовать
в России 575 тыс. автомобилей "Лада". Это — лучший
результат за последние три года, — сообщили
на АВТОВАЗе.

В 2008 году на внутреннем рынке было реализовано 640 тыс.
автомобилей "Лада", в 2009 — 354 тысячи, в 2010 — 523 тыс. Все#
го по итогам 2011 года АВТОВАЗ планирует реализовать 740 тыс.
автомобилей "Лада" и автокомплектов.

"В 2011 году АВТОВАЗ развивался быстрее, чем планировал.
В итоге доля автомобилей "Лада" практически вернулась к до#
кризисному показателю — 23% в 2011 году против 23,2% в 2008
году. Это — выше расчетного уровня: по программе развития
АВТОВАЗ предполагал в 2011 году занимать порядка 21% рынка
России".

САМАРА А.Соколов

Разведчик «Открытого неба»
На Казанском авиационном производственном объеди�
нении — КАПО имени Горбунова — завершены летно�
конструкторские испытания самолета специального
назначения — Ту�214ОН.

Первый лайнер Ту#214ОН — разведчик "Открытое небо", разра#
ботанный конструкторским бюро холдинга "Туполев", построен на
казанском предприятии в мае по заказу "Концерна радиостроения
"Вега". Летчики#испытатели компании "Туполев" выполнили 24 ис#
пытательных полета и дали ему высокую оценку. Теперь начата под#
готовка лайнера к сертификационным испытаниям, которые стар#
туют в начале 2012 года.

Лайнер предназначен для инспекционных полетов над террито#
риями государств#участников договора по "Открытому небу". Он
будет следить с воздуха за тем, как в других странах выполняются
пункты важнейших международных соглашений. В том числе — и в
области вооружений.

Ту#214ОН призван заменить устаревшие Ту#154 и Ан#30. На ста#
пелях КАПО имени Горбунова ведется сборка еще одного аналогич#
ного летательного аппарата.

КАЗАНЬ Н.Сорокин

Трубы для атомной отрасли
Трубные заводы компании ЧТПЗ (Первоуральский но�
вотрубный и Челябинский трубопрокатный заводы) от�
грузили в 2011 году около 1 тыс. тонн специальных ви�
дов труб для атомной отрасли.

Производство продукции для предприятий атомной промыш#
ленности — одно из самых ответственных в компании ЧТПЗ: к этим
трубам предъявляются жесткие требования. Среди основных по#
требителей — энергомашиностроительные предприятия, заводы,
входящие в ГК "Росатом", объекты атомной энергетики.

ЧТПЗ консолидирует ряд активов, которые производят оборудо#
вание для извлечения нефти из скважины и предоставляют допол#
нительные материалы, оборудование и обслуживание на различ#
ных стадиях разработки нефтяных месторождений, а также не#
сколько предприятий — производителей компонентов для строи#
тельства нефте# и газопроводов.

Паромы получают признание
Курсирующие в Балтийском море российские паром�
ные линии Петербург�Хельсинки и Петербург�Сток�
гольм перевезли в 2011 году около 600 тыс. пассажи�
ров, удвоив показатели 2010 года.

"За эти два года россиянам удалось убедить жителей Скандинав#
ского региона в том, что качественный европейский сервис обеспе#
чивается и на российских судах. Поэтому в 2012 году мы планируем
довести объем пассажирских перевозок до 750 тыс. человек", — за#
явил президент компании "St#Peter Line" Игорь Глухов.

"У этого бизнеса очень хорошее будущее. Особенно, если мы
увидим государственную поддержку, как на федеральном, так и на
региональном уровне, в том числе — по судостроению, — продол#
жил И.Глухов. — Надеемся, что в будущем строительство судов та#
кого класса, как пассажирские паромы, станет возможным и в Рос#
сии. Развитие наших паромных линий на Балтике показывает, что
под это направление уже сейчас можно начинать промышленные
разработки".
ХЕЛЬСИНКИ Ю.Андреева

ИТОГИ’2011

З
а последний месяц его стои�
мость выросла на 0,3% (с начала
года — на 5,8%).
Стоимость фиксированного

набора в Москве в конце ноября
составила 12959,5 рубля и за месяц
выросла на 0,3% (с начала года —
на 6,0%), в Санкт�Петербурге —
9752,3 рубля и за месяц выросла на
0,3% (с начала года — на 6,8%).

Стоимость минимального на�
бора продуктов питания в сред�
нем по России в конце ноября
2011 года составила 2399,6 рубля в
расчете на месяц. За месяц она
выросла на 0,4% (с начала года —
снизилась на 6,8%).

Стоимость минимального на�
бора в Москве в конце ноября со�
ставила 2812,4 рубля и за месяц
выросла на 0,6% (с начала года —
снизилась на 6%), в Санкт�Петер�
бурге — 2783,4 рубля и выросла
на 0,1% (с начала года — снизи�
лась на 3,8%).

В ноябре 2011 года по сравне�
нию с предыдущим месяцем ин�
декс потребительских цен соста�
вил 100,4%. В том числе на продо�
вольственные товары — 100,5%,
на непродовольственные товары
— 100,6%, на услуги — 100,1%.

В ноябре 2011 года в 6 субъек�
тах Российской Федерации при�
рост потребительских цен соста�
вил 0,8% и более. Заметнее всего
цены и тарифы выросли в Липец�
кой и Курской областях — на 1,7%
и 1,2% соответственно, что явля�
ется в основном результатом уве�
личения тарифов на услуги на
5,9% и 5,0%.

В Москве индекс потребитель�
ских цен за месяц составил 100,4%
(с начала года — 105,8%), в Санкт�

Петербурге — 100,3% (105,4%).
В ноябре 2011 года цены на

продовольственные товары вы�
росли на 0,5% (в ноябре 2010 года
— на 1,4%).

В ноябре 2011 года среди на�
блюдаемых видов рыбы и море�
продуктов значительное повыше�
ние цен было отмечено на сельдь
соленую — на 3,7%, рыбу мороже�
ную неразделанную и разделан�
ную (кроме лососевых пород) —
на 2,2%. При этом икра лососевых
рыб отечественная подешевела
на 0,5%, рыба живая и охлажден�
ная — на 0,2%.

Среди наблюдаемых видов мя�
са, птицы и продуктов из них це�
ны на печень говяжью и мясокоп�
чености выросли на 1,6%, колбас�
ные изделия — на 1,4%, баранину,
говядину и фарш мясной — на
1,1�1,3%. При этом на 0,3% стали
дешевле куры (кроме куриных
окорочков).

Из остальных наблюдаемых
видов продовольственных това�
ров на 2,9% подорожали нацио�
нальные сыры и брынза, на 1,6%
— сыры сычужные, на 0,9�1,1% —
творог, сметана, молоко питьевое
цельное стерилизованное, кисло�
молочные продукты, кофе, кара�
мель, зефир, пастила, конфеты
мягкие, глазированные шокола�
дом, консервы овощные для дет�
ского питания, соки фруктовые,
водка обыкновенного качества.

Кроме того, в сфере общест�
венного питания на 1,4% доро�
же стал стоить кофе в организа�
циях быстрого обслуживания,
на 0,8% — обед в столовой в ор�
ганизации.

(Окончание на 2�й стр.)

Что мы покупаем
и сколько платим
Стоимость фиксированного набора
потребительских товаров и услуг 
в конце ноября 2011 года, 
как сообщил Росстат, составила 9140,7 рубля 
в расчете на месяц.

В
настоящее время Россия и Ев�
ропа рассматривают пять на�
учных проектов, представляю�

щих потенциальный интерес.
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За счет кредитов банка
ВТБ в Нижнем Новгороде открыл для ОАО "Нижегородский

авиастроительный завод "Сокол" кредитную линию с лимитом
выдачи 2,6 млрд рублей и сроком погашения до 31 декабря
2015 года.

Средства будут использованы на обеспечение деятельнос+
ти предприятия в рамках выполнения оборонного заказа по го+
сударственному контракту, заключенному с Министерством
обороны РФ. Обеспечением сделки является государственная
гарантия РФ.

ОАО "Нижегородский авиастроительный завод "Сокол" спе+
циализируется на выпуске истребителей семейства МиГ. В со+
ответствии с государственным оборонным заказом, предприя+
тие осуществляет ремонт и модернизацию самолетов МиГ+31
российских ВВС, а в кооперации с ОАО "Российская самолето+
строительная корпорация "МиГ" участвует в создании самоле+
тов МиГ+29К/КУБ, МиГ+29М/М2.

НИЖНИЙ НОВГОРОД

Ставка 
на экспорт

Сахалинский регион имеет
хорошую позицию для нара�
щивания экспорта российско�
го сжиженного природного га�
за (СПГ) в страны Азиатско�Ти�
хоокеанского региона (АТР), —
считает глава концерна
"Шелл" в России Гарри Бре�
кельманс.

"Окно возможностей для
этого — 2015�2020 годы", —
продолжил он. — Однако это —
не данность и не произойдет
само собой. Идет жесткая
борьба за эти рынки, в том
числе — со стороны австра�
лийского СПГ. Выиграет тот,
кто первым получит контракты
на поставки и закрепится на
рынке".

По словам Г. Брекельманса,
"чтобы обеспечить себе лидер�
ство на мировых энергетичес�
ких рынках, России необходимо
иметь больше комплексных
проектов мирового класса,
обеспеченных самыми совре�
менными технологиями. И реа�
лизуемых в сотрудничестве с
первоклассными международ�
ными компаниями".

Е.Каткова

К запуску спутника все готово
Запуск белорусского космического аппарата дистанци�
онного зондирования Земли может быть осуществлен
в конце марта — начале апреля 2012 года, — сообщил
первый заместитель председателя президиума Нацио�
нальной академии наук Белоруссии Петр Витязь.

По словам П.Витязя, докумен�
том предусмотрено, что две стра�
ны будут сотрудничать в области
дистанционного зондирования
Земли, разработки космических
аппаратов, создания и развития
наземной космической инфраст�
руктуры, запуска космических
аппаратов и научной аппарату�
ры, спутниковых навигационных
систем и технологий, космичес�
кой медицины и биологии. При
этом товары, которые будут вво�
зиться или вывозиться с террито�
рии двух государств в рамках ис�
полнения соглашения, планиру�
ется освободить от таможенных
пошлин и налогов.

Ученый сообщил, что на сего�
дняшний день стоимость выпол�
ненных Белоруссией работ в кос�
мической сфере составляет око�
ло 40 млн долл. А к 2014 году до�
стигнет примерно 200 млн долл.

Соглашение также предусма�
тривает взаимодействие в облас�
ти подготовки специалистов.
П.Витязь отметил, что годовая
потребность Белоруссии в специ�
алистах космической отрасли со�
ставляет около 60 человек.

Ранее заместитель генераль�
ного директора предприятия
"Российские космические систе�
мы" Анатолий Перминов сооб�
щил, что запуск белорусского и
российского спутников перено�
сился из�за недоработки про�
граммного обеспечения, за кото�
рое, согласно контракту, отвеча�
ет британская сторона. "Работы
затянуты ввиду недостаточного
уровня их подготовки. Как толь�
ко будут закончены испытания и
подписаны все документы, за�
пуск состоится", — пообещал
специалист.

МИНСК Л.Ключникова

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Гранты фонда В.Потанина
Программу грантов на научно+исследовательские работы

в области торфяного дела для научных коллективов высших
учебных заведений и научно+исследовательских институтов
Российской Федерации Благотворительный фонд Потанина
учредил в июне текущего года. Размер гранта — 5 000 000
рублей.

Решением экспертного совета конкурса определены побе+
дители. Ими стали Тверской государственный технический
университет (кафедра "Геология, переработка торфа и сапро+
пеля"), Институт химии нефти Сибирского отделения РАН,
Всероссийский Научно+исследовательский институт торфя+
ной промышленности (г. Санкт+Петербург) и Московский госу+
дарственный университет имени М.В. Ломоносова (факультет
почвоведения).

Требуются умелые рабочие
Научно+производственное объединение "Сатурн" присту+

пило к усиленной подготовке персонала рабочих специально+
стей. В связи с наращиванием серийного производства двига+
теля SaM146 и изменением структуры заказов, в компании в
предстоящие годы будет увеличен набор лиц, не имеющих
профессии и обучающихся по рабочим специальностям ста+
ночника, слесаря, контролера, рабочего кузнечного и литей+
ного цехов, всего — по тридцати профессиям.

Обучающимся будет выплачиваться стипендия в размере
до 10 тыс. рублей. В среднем срок обучения составляет шесть
месяцев. Максимальный (для полировщика) — приближается
к одному году.

Первая группа операторов станков с программным управ+
лением для увеличения серийного производства двигателя
SaM146 уже набрана и приступила к обучению.

Е.Никитин

Россию в перспективе
ожидает ослабление
рубля, который 
в настоящее время
переоценен и зависим
от доллара, — 
такое мнение
высказал 
заведующий отделом
международных
рынков капитала
Института мировой
экономики 
и международных
отношений РАН 
Яков Миркин.

«М
ы продолжаем жить в
рамках мифа о креп�
ком рубле, — считает

он. — Рубль переоценен. У
нас уникальный в мире раз�
рыв между динамикой реаль�
ного, номинального эффек�
тивного, валютного курсов
рубля".

"Миф о сильном рубле при�
водит к очень странной дина�
мике в курсе рубля, где попыт�
ки его закрепить, сделать силь�
ным приводят затем к взрыв�
ным девальвациям, — говорит
Я.Миркин. — У нас очень чет�
кая динамика сглаживания —
1996�1998 год. Потом взрыв,
вспышка, падение цен на
нефть, бегство капитала и, со�
ответственно, девальвация
рубля. Далее 2005�2008 год —
"сглаживание", динамика ук�

репления рубля. И опять
взрыв, вспышка, взрывная де�
вальвация рубля в октябре
2008 года — январе 2009 года.
И такую вспышку, момент бег�
ства капиталов мы пережили
только что — в августе�октяб�
ре 2011 года".

В связи с этим Я.Миркин
ожидает "в перспективе ос�
лабление рубля, потому что
жизнь приводит рубль к более
естественным границам. И
российская экономика при
курсе рубля 40�45, а может
быть — и 50 рублей, чувство�
вала бы сегодня значительно
лучше, чем при курсе 30 руб�
лей". При этом, по словам уче�
ного, "это не будет плавное ос�
лабление. При падении цен на
сырье, либо при иных финан�
совых инфекциях при любых
иных рыночных шоках, кото�
рые вызывают бегство капи�
тала, последует взрывная де�
вальвация", — считает экс�
перт.

Я.Миркин обратил внима�
ние, что в значительной мере
движение рубля определяет�
ся не внутренними фактора�
ми, а внешними. "Прежде
всего, динамикой курса дол�
лара США как ядра глобаль�
ных финансов, как мировой
резервной валюты, — считает
он. — В глобальных финансах

активы в долларах по�преж�
нему занимают от 30 до (в
отдельных сегментах рынка)
70�80%".

По мнению ученого, важ�
но понять, каким будет курс
доллара США. Я.Миркин от�
метил, что у доллара США на�
чиная с 70�х годов существу�
ют собственные длинные
15�17�летние циклы укрепле�
ния и ослабления. По его
мнению, последнее длинное
ослабление доллара США —
это 2000�е годы. А сейчас, "с
точки зрения технического
анализа, нас может ожидать
длинное укрепление доллара
США".

Следует ожидать
ослабления рубля

Объединенная зерновая
компания (ОЗК) 
в рамках создания
восточного зернового
коридора планирует
построить 
на Дальнем Востоке
специализированный
глубоководный терминал
и сеть узловых
грузоформирующих
элеваторов, — сообщил
представитель компании
Дмитрий Грант.

«ОЗКпредполагает в рамках про�
екта восточного зернового

коридора выступить не только в
качестве экспортера, но и в каче�
стве инфраструктурного операто�
ра", — продолжил Д.Грант. Строи�
тельство зернового терминала и
сети грузоформирующих элевато�
ров позволит компании консоли�
дировать разрозненное сибир�
ское зерно. И отправлять его мар�
шрутными поездами в направле�
нии портов. А также оптимизиро�

вать транспортную логистику.
При этом ОЗК планирует исполь�
зовать потенциал "Транспортной
зерновой компании", создание ко�
торой сейчас завершается.

ОЗК уже определила точки
размещения узловых грузофор�
мирующих элеваторов в Сибир�
ском федеральном округе — это
Новосибирская и Омская области,
Алтайский и Красноярский края.
"Сейчас определяется стратегиче�
ский партнер, который будет вме�
сте с нами развивать эти объек�
ты", — сообщил Д.Грант.

Что касается площадки разме�
щения зернового глубоководного
терминала, то выбор уже сужен до
бухты Врангеля, где расположен
порт Восточный, продолжил он.

ОЗК уже подписала соглаше�
ние с компанией "Дальпорт" (име�
ет права на освоение участков в
порту Восточный), в рамках кото�
рого согласованы технические ха�
рактеристики терминала.

Д.Грант отметил, что емкость
единовременного хранения зерна
составит 200 тыс. тонн, мощность

элеватора — до 5 млн тонн экс�
портной перевалки в год. Проект
будет реализован в формате госу�
дарственно�частного партнерства.
В настоящее время ведутся пере�
говоры относительно схемы парт�
нерства. Предполагается, в част�
ности, что за счет государствен�
ных средств будут строиться гид�
росооружения и другие объекты,
проведено дноуглубление.

В настоящее время назрела не�
обходимость развития восточного
зернового коридора. За последние
4 года перепроизводство зерна в
Сибири составляет до 5 млн тонн
ежегодно. При этом реализация
сибирского зерна сталкивается с
серьезными трудностями. По про�
гнозам ОЗК, к 2020 году избыток
зерна по сибирскому региону до�
стигнет 8�10 млн тонн. В то же вре�
мя в восточном направлении су�
ществует потенциал спроса на
российское зерно со стороны
стран АТЭС.

Помимо увеличения своего
присутствия в сибирском регио�
не, компания планирует в 2012�

2014 годах строительство совре�
менного элеваторного комплекса
емкостью 100 тыс. тонн зерна в
Новороссийске, что позволит на�
растить там объемы перевалки
до 5 млн тонн. "Это не было бы
пределом, если бы не сложности,
которые существуют с пропуск�
ной способностью железнодо�
рожной инфраструктуры в порту
Новороссийска и на подступах к
порту", — сказал Д.Грант. Поэто�
му ОЗК решило расширить экс�
портную инфраструктуру за счет
развития мелководных портов на
реке Дон в Ростове�на�Дону и в
Азове.

"Принято решение, оно уже
утверждено советом директоров,
о строительстве двух зерновых
терминалов в Азове и Ростове�на�
Дону мощностью 2 млн тонн экс�
портной перевалки в год. В сентя�
бре 2011 года было подписано со�
глашение о строительстве зерно�
вого терминала на Тамани мощно�
стью до 8 млн тонн экспортной пе�
ревалки в год", — напомнил
Д.Грант.

Он представил в Совете Респуб�
лики Национального собрания
законопроект о ратификации

белорусско�российского соглаше�
ния о сотрудничестве в области
исследования и использования ко�
смического пространства в мир�
ных целях, который ранее был
одобрен сенаторами.

Чтобы обеспечить экспорт сибирского зерна

Исследовательский
реактор�ветеран Ф�1 
в Курчатовском
институте 
по�прежнему надежен
и является рабочим
эталоном нейтронного
потока, а реактор
нового поколения ПИК
через пару лет даст
лучший в мире
источник нейтронов, —
уверен директор
Национального
исследовательского
центра "Курчатовский
институт" (НИЦ КИ)
Михаил Ковальчук.

Он напомнил, что в декабре в
Курчатовском институте отме�
чают 65�летие первого на Евро�

азиатском континенте ядерного
реактора Ф�1. 26 декабря 1946 года
состоялся "показательный пуск"
Ф�1 в присутствии тогдашнего
председателя Спецкомитета, ку�
ратора урановой проблемы от По�
литбюро ЦК ВКП(б) Лаврентия
Берии.

Старейший в мире действую�
щий реактор нормально функцио�
нирует и сегодня. Более того, бла�
годаря своим уникальным физиче�
ским свойствам он еще в 1976 году
был аттестован как рабочий эталон
нейтронного потока. И до сих пор
используется в этом качестве.

Параллельно в Петербургском
Институте ядерной физики имени
Константинова, который был пе�
редан правительством в ведение
НИЦ "Курчатовский институт",
завершается создание исследова�
тельского реактора нового поко�
ления — высокопоточного пучко�
вого реактора ПИК.

"Мы сделали большой рывок с
реактором ПИК: фактически
проведен физический пуск, —
продолжил М.Ковальчук. —
Можно сказать, мы завели "серд�
це" установки. И теперь идет
окончательная подготовка к пол�
ноценному пуску всего ее "орга�
низма". Думаю, что в ближайшие
год�два мы будем иметь здесь
лучший в мире нейтронный ис�

точник и международный иссле�
довательский центр".

По словам М.Ковальчука, в
рамках Курчатовского института
в скором времени будет сдана пер�
вая очередь центра конвергент�
ных наук и технологий. "Мы со�
здали инфраструктуру, которой
не существует нигде в мире. В нее
входит один из наиболее мощных
в стране суперкомпьютерных цен�
тров, единственный на постсовет�
ском пространстве специализиро�
ванный источник синхротронного
излучения, нейтронный реактор.
И плюс к этому — колоссальная
база для биологических исследо�
ваний".

По мнению ученого, очень
большие перспективы открывают
решения проведенной в этому го�
ду правительственной комиссии
по высоким технологиям и инно�
вациям в Дубне. "Было сказано,
что государство инвестирует зна�
чительные средства на создание
мегаустановок национального ба�
зирования, — отметил М.Коваль�
чук. — Иными словами, речь идет
о строительстве коллайдеров, ус�
корителей на территории России.
Это открывает большие перспек�
тивы для отечественной науки, хо�
тя проекты и будут международ�
ными. Но это и к лучшему, ибо
еще больше укрепит авторитет
российской науки".

"В глобальном смысле мы на�
чинаем возвращаться к тем пози�
циям, которые занимали в миро�
вой науке в советские времена, но
на качественно новом уровне, —
подчеркнул директор НИЦ КИ. —
В частности, Россия начинает про�
цесс ассоциированного членства в
ЦЕРН — европейском центре
ядерных исследований".

"Мы также вступаем в Евро�
пейский синхротронный центр.
Вместе с Германией мы играем оп�
ределяющую роль в европейском
проекте рентгеновского лазера на
свободных электронах в Гамбурге.
С итальянцами мы развиваем сов�
местный проект по созданию на
российской территории токамака
— установки для магнитного удер�
жания плазмы с целью достиже�

Промышленная хроника

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Рамочная конвенция ООН об
изменении климата, РКИК
(Framework Convention on
Climate Change, UNFCCC) — со�
глашение, подписанное более
чем 180 странами, об общих
принципах действия по проблеме
изменения климата. Конвенция
была подписана в Рио�де�Жаней�
ро в 1992 году и вступила в силу
21 марта 1994 года.

Киотский протокол — между�
народный документ, принятый в
1997 году в дополнение Рамочной
конвенции ООН об изменении
климата. К 2012 году страны�участ�
ницы протокола обязались умень�
шить выбросы парниковых газов в
среднем на 5,2% по сравнению с

1990 годом, который принят в ка�
честве базового уровня.

"Уменьшить вредное влияние
на экологию планеты способно
развитие атомной энергетики, —
считает А.Бедрицкий. — Однако во
многих странах есть опасения пе�
ред атомной энергетикой. Бытует
мнение, что атомные станции обла�
дают повышенной опасностью. Од�
нако никаких других альтернатив,
которые позволили бы столь же су�
щественно снизить долю сжигае�
мых в интересах энергетики иско�
паемых пока не существует. Меж�
ду тем, именно этот процесс дает

сегодня наибольшую часть выбро�
сов в атмосферу углекислоты и
других парниковых газов, сущест�
венно влияющих на климат и его
глобальное потепление".

В то же время, подчеркнул со�
ветник президента, потребление
энергии, по данным Международ�
ного энергетического агентства,
растет. А ископаемые источники
относятся, как известно, к нево�
зобновляемым природным ресур�
сам. Возобновляемые же источни�
ки энергии, как минимум до 2050
года, не будут играть определяю�
щей роли. Поэтому ни в одном из

сценариев развития альтернатив�
ных способов получения энергии
не просматривается случаев пол�
ного избавления от ископаемых
источников.

Термоядерная же энергетика,
на которую сегодня возлагаются
большие надежды, — очень даль�
няя перспектива. Поэтому от атом�
ной энергетики пока отказаться
нельзя — она остается одним из
вариантов развития, который мо�
жет дать реальное давления сни�
жение парниковых газов на кли�
матическую систему, — подчерк�
нул А.Бедрицкий.

Сюрпризы климата заставляют поторопиться

РОСНАНО инвестирует 
в общей сложности 6 млрд
рублей в создание 
предприятия по производству
энергосберегающего стекла.
Соглашение об этом подписано
между РОСНАНО, Европейским
банком реконструкции и
развития (ЕБРР), японской
группой компаний NSG,
представленной на российском
рынке под брендом Pilkington, 
и группой компаний "СтиС".

Общий объем вложений в проект
составит около 11,8 млрд рублей.
РОСНАНО и ЕБРР инвестируют в ка�
питал нового предприятия 2,8 и 1,4

млрд рублей, соответственно. Кроме
того, предприятие намерено при�
влечь дополнительное финансирова�
ние, включая заемные средства и вы�
пуск привилегированных акций. Объ�
ем дополнительного финансирования
со стороны РОСНАНО составит 3,2
млрд рублей.

Соглашение предусматривает
строительство нового завода в под�
московном городе Раменское и мо�
дернизацию уже действующего там
производства Pilkington.

Применение энергосберегаю�
щего стекла в жилых и промышлен�

ных помещениях позволяет снизить
теплопотери в холодное время года
до 70%. А нанесение многослойно�
го покрытия, которое позволяет
удерживать тепло, увеличит цену
окон примерно на 1%, что составит
100�150 рублей на квадратный метр
стекла.

"Именно такими практическими
шагами мы сможем реально запус�
тить в действие программу энерго�
сбережения в масштабах всей стра�
ны", — подчеркнул управляющий
директор РОСНАНО Дмитрий Ли�
сенков.

Производительность нового заво�
да составит 240 тыс. тонн стекла в
год, в том числе 100 тыс. тонн —
энергосберегающего. Производство
планируется ввести в эксплуатацию в
2014 году.

Как отметил председатель прав�
ления РОСНАНО Анатолий Чубайс,
"доля энергоэффективного стекла к
настоящему времени во многих стра�
нах мира возросла до 90�95%. В Рос�
сии же эта цифра составляет 5�7%.
Поэтому нужен радикальный рывок в
этом направлении".

Л.Серебрянник

Расширяем выпуск энергосберегающего стекла

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Их реализация необходима для
достижения стратегических целей
предприятия по освоению новых
видов продукции — авиационного
двигателя пятого поколения ПД�14
и газотурбинных установок на его
базе, выпуска модифицированной
версии авиационного двигателя
ПС�90А2. Благодаря этому выруч�
ка предприятия в 2020 году должна
превысить уровень в 30 миллиар�
дов рублей.

Еще одним важным направле�
нием работы является проект "Тех�
нопарк�ПМ". Приступая к его со�
зданию руководство ОАО "ПМЗ"
ставило перед собой цель оптими�
зировать избыточные на сегодня
производственные мощности, но
не путем их распродажи и ликви�

дации, а через вовлечение малого
и среднего бизнеса в производст�
венную кооперацию, размещение
и создание новых субъектов биз�
неса в благоприятных условиях.

В соответствии с проектом,
разработанным на предприятии,
под технопарк будет выделена
территория в южной части произ�
водственной площадки Пермского
моторного завода. Там располага�
ются свыше 15 офисных, лабора�
торных, производственных, склад�
ских помещений, имеющих необ�
ходимые коммуникации и доста�
точные энергетические мощности.
В качестве надежного партнера в

реализации этой идеи Пермский
моторный завод рассматривает
администрацию Пермского края,
которая может установить льгот�
ный режим налогообложения для
резидентов "Технопарк�ПМ".

Говоря о подписанном Соглаше�
нии с администрацией Пермского
края, А.Михалев не скрыл своих
ожиданий: "Руководство и коллек�
тив Пермского моторного завода
готовы сделать все от нас завися�
щее для увеличения объемов выпу�
скаемой продукции, развития про�
изводства и инфраструктуры свя�
занных с ним территорий, создания
дополнительных рабочих мест, рос�

та отчислений в краевой бюджет.
В свою очередь, мы хотели бы ви�
деть со стороны правительства
Пермского края активное предста�
вительство и защиту наших интере�
сов в федеральных органах власти
по вопросам участия в федераль�
ных целевых программах, стимули�
рование проектов развития пред�
приятия через налоговые и тариф�
ные механизмы, содействие в ра�
боте с банковскими и кредитными
организациями по привлечению
финансовых ресурсов по специаль�
ным тарифным ставкам».

Пресс служба ОАО «ПМЗ»

На основе общих интересов

В казахстанской столице
построят завод по производству
солнечных батарей. 
Капсулу под его фундамент
заложили председатель
правления национальной
атомной компании
"Казатомпром" Владимир
Школьник и председатель
Комиссариата по атомной
энергетике и альтернативным
источникам энергии Франции
Бернар Биго.

"Строительство завода является
частью крупномасштабного проек�
та, который реализует "Казатом�
пром" совместно с французской
стороной", — сообщили компании.
Проект нацелен на "развитие в рес�
публике технологий солнечной энер�
гетики и создание полностью интег�
рированной промышленной линии по
производству возобновляемых ис�
точников энергии".

В самой казахстанской компании
уточнили, что  "французские парт�

неры обеспечат технологическую и
техническую поддержку производ�
ства". Завод будет оснащен автома�
тизированным оборудованием по�
следнего поколения, которое отве�
чает самым высоким стандартам
техники безопасности и экологичес�
ких норм.

Проектная мощность планируе�
мых к выпуску на предприятии фото�
электрических пластин составит 60
МВт с расширением в перспективе до
100 МВт. Окончание строительства

завода запланировано на декабрь
2012 года, выход на производствен�
ную мощность — первый квартал
2013 года.

"Ввод в эксплуатацию данного
предприятия позволит трудоустроить
более 150 казахстанских специалис�
тов различных профилей, часть из ко�
торых пройдет специализированное
обучение за рубежом", — сообщили
в "Казатомпроме".

АСТАНА С.Туманова

Для развития технологии солнечных батарей

Ереванский
фольгопрокатный завод
"АрменАл" 
впервые превысил
проектный уровень
производства в 25 тыс. тонн
алюминиевой 
фольги в год.

Как сообщили на предприятии,
входящем в состав крупнейшего в
мире производителя алюминия и гли�
нозема — российской компании "Ру�
сАл", в завершающемся году завод
успешно сертифицирован на соответ�
ствие международному стандарту
менеджмента качества ISO
9001:2008. И добился значительного

улучшения основных технико�эконо�
мических показателей.

"АрменАл" — единственный про�
изводитель алюминиевой фольги на
Кавказе и в Центральной Азии. Он со�
здан в Ереване в 2000 году на базе Ка�
накерского алюминиевого завода,
действовавшего с 1950 года. И сего�
дня является одним из крупнейших
промышленных предприятий Арме�
нии. Вместе с заводами "СаянАл",
"Уральская фольга" и "Саянская
фольга", ереванский завод образует
упаковочный дивизион "РусАла".

Со времени вхождения "Арме�
нАла" в состав "РусАла" российская

компания инвестировала в предпри�
ятие около 120 млн долларов. За
эти годы произведено и реализова�
но более 130 тыс тонн продукции,
из них почти 100 тыс тонн — после
завершения комплексной модерни�
зации основного оборудования в
2004�06 гг. В прошлом году пред�
приятие произвело 24,64 тыс тонн
фольги.

"РусАл" намерен продолжить ин�
вестировать в развитие ереванского
завода. В планах компании — в 2012�
14 гг. вложить в модернизацию "Ар�
менАла" около 6 млн долларов, что
позволит увеличить годовой объем

производства на предприятии до 33,6
тыс тонн. Реализация этой програм�
мы снизит затраты на единицу про�
дукции как минимум на 20% и повы�
сит ее конкурентоспособность, рас�
считывают в "РусАле".

"АрменАл" практически вышел на
новый технологический уровень", —
прокомментировал показатели заво�
да генеральный директор "РусАл�Ар�
менАл" Вячеслав Синельников. По
его словам, "это подтвердил и аудит,
проведенный представителями веду�
щих заказчиков из США".

ЕРЕВАН Т.Лилоян

Превысив проектный уровень

Для непрерывного литья заготовок
ОАО "Мечел" запустило в эксплуатацию первую очередь рельсоба�

лочного стана — машины непрерывного литья заготовок №5 кислородно�
конвертерного цеха Челябинского металлургического комбината (ЧМК).

Машина непрерывного литья заготовок №5 (МНЛЗ�5) годовой произ�
водительностью 1 млн тонн предназначена для обеспечения универсаль�
ного рельсобалочного стана непрерывнолитой заготовкой высшего каче�
ства.

Новая МНЛЗ�5 способна производить заготовку сечением 200х200 мм
и 300х360 мм из различных марок стали — высокоуглеродистых, конст�
рукционных и легированных.

МНЛЗ�5 является одним из агрегатов комплекса по производству
рельсового металла и рельсовой заготовки, который также включает
двухпозиционный агрегат "ковш�печь" №4 годовой производительностью
1,2 млн тонн стали, двухкамерную установку вакуумирования стали про�
изводительностью 650 тыс. тонн стали в год, предназначенные для произ�
водства металла с требуемыми характеристиками.

ЧЕЛЯБИНСК

Автобусы стандартов «Евро+5»
Ликинскй автобусный завод "Группы ГАЗ" уже приступил к серийному

производству низкопольных городских автобусов передовых экологичес�
ких стандартов — "Евро�5" и "Евро�5+". Как пояснили в "Группе ГАЗ", экс�
плуатация таких автобусов "позволит снизить количество вредных выбро�
сов в атмосферу по сравнению с действующими нормами "Евро�3": окси�
да углерода — в 3,76 раза, оксида азота — в 25 раз, углеводородов — в
143 раза, сажи — в 27 раз".

Предсерийные образцы высокотехнологичных модификаций город�
ских автобусов ЛИАЗ�5292 и ЛИАЗ�6213 "Группа ГАЗ" впервые предста�
вила на выставке "Busworld�2010". В 2011 году автобусы успешно прошли
сертификационные испытания.

Ликинский автобусный завод создал полную гамму автобусов нового
поколения, работающих на альтернативных видах топлива (дизель�газ�
электричество). Сотрудничество с ведущими мировыми производителя�
ми комплектующих позволяет гарантировать новой технике высокий ре�
сурс при эксплуатации и соответствие всем требованиям активной и пас�
сивной безопасности.

ЛИКИНО

План по подвижному составу досрочно
"Научно�производственная корпорация "Уралвагонзавод" (Нижний Та�

гил, Свердловская область) впервые за последние несколько лет досроч�
но выполнила годовой план по выпуску 24 тыс. единиц подвижного соста�
ва. Такого количества железнодорожной продукции не производилось
даже в советские времена", — отметили на предприятии.

За минувший период изготовлено более 18,5 тыс. полувагонов различ�
ных модификаций и более 5,3 тыс. цистерн. Почти в 4 раза увеличился
объем производства лесовозов и превысил 100 единиц.

Специалисты "УВЗ" уверены, что такие показатели — результат пол�
номасштабной модернизации предприятия, которая коснулась практичес�
ки всех цехов вагоносборочного и металлургического производств.

Основными результатами техперевооружения в 2011 году стали за�
пуск цеха колесных пар мощностью до 200 тыс. заготовок в год, вывод на
полную проектную мощность уникального для России и Европы комплек�
са подготовки и окраски подвижного состава, модернизация прессового
оборудования.

ЕКАТЕРИНБУРГ Т.Воробьева

Для защиты от взрывов
В Санкт�Петербурге проектная компания РОСНАНО — "Оптосенс" —

запустила производственную линию по выпуску оптических компонентов
инфракрасных датчиков взрывоопасных газов.

"Эти оптические компоненты — ключевые элементы инфракрасных
датчиков взрывоопасных газов, позволяющих определить концентрацию
газа даже в малых дозах и при сверхнизком энергопотреблении", — пояс�
нили специалисты РОСНАНО.

Запущенная линия позволит увеличить мощность производства до 120
тысяч датчиков в год. Продукция проекта применяется в нефтегазовой и
химической промышленности, в угледобыче, электроэнергетике и на
предприятиях ЖКХ, телекоммуникациях.

"Датчики, запускаемые в рамках нашего проекта, уникальны, — под�
черкнул управляющий директор РОСНАНО Дмитрий Лисенков. — Они
долговечны и неприхотливы, абсолютно конкурентоспособны по цене.
Более того, они потребляют менее 5 мВт, отличаясь по этому параметру
от своих конкурентов в десятки раз. Для сравнения: если бы такое количе�
ство энергии потреблял мобильный телефон, его нужно было бы заря�
жать всего 4 раза в год".

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ

Рекорды угледобычи
Тугнуйский угольный разрез в Бурятии впервые в своей истории добыл

10 млн тонн угля за год. Предприятие, входящее в "Сибирскую угольную
энергетическую компанию" (СУЭК), поставило рекорд добычи за более
чем 20 лет работы в отрасли. "Высоких результатов удалось достичь,
прежде всего, благодаря грамотной инвестиционной политике", — пояс�
нили на предприятии.

Тугнуйский угольный разрез — один из наиболее эффективных и пер�
спективных в СУЭК. Компания реализует на разрезе масштабную инвес�
тиционную программу по укреплению технической базы и наращиванию
мощности. С 2006 по 2010 год инвестиции СУЭК в Тугнуйский разрез со�
ставили около 6 млрд руб.

Приобретена новая техника: два экскаватора "Bucyrus�495", восемнад�
цать автосамосвалов БелАЗ грузоподъемностью 220 тонн, бульдозеры
"Комацу". С целью повышения эффективности буровзрывных работ на
разрезе построен завод по производству эмульсионных взрывчатых ве�
ществ, введены в работу новые буровые станки.

Построена обогатительная фабрика мощностью переработки 4,5 млн
тонн горной массы в год. Полученный угольный концентрат (до 400 тыс. тонн
ежемесячно) полностью соответствует экспортным стандартам.

УЛАН�УДЭ А.Субботин

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

По�прежнему отмечалось зна�
чительное снижение цен на кру�
пяные изделия. Более всего поде�
шевело пшено — на 12% и крупа
гречневая�ядрица — на 4,6%. Вме�
сте с тем цены на рис выросли на
0,2%.

Плодоовощная продукция в
среднем стала дешевле на 1%, в
том числе бананы — на 10,1%, ли�
моны — на 6,4%, лук репчатый и
чеснок — на 3,9% и 4,9% соответст�
венно. Одновременно виноград
подорожал на 5,1%, капуста бело�
кочанная свежая — на 2,1%, груши
и апельсины — на 1,2%, сухофрук�
ты — на 0,7%.

Среди остальных видов про�
дуктов питания на 1,3% снизились
цены на муку пшеничную, на 0,3%
— на вермишель.

Цены на непродовольственные
товары в ноябре 2011 года увели�
чились на 0,6% (в ноябре 2010 года
— на 0,7%).

В ноябре 2011 года наиболь�
ший прирост цен отмечен на ди�
зельное топливо — 5,8%, меха и
меховые изделия — 2,5%.

Среди остальных групп и видов
непродовольственных товаров на
1,0�1,9% отмечалось повышение
цен на ювелирные изделия, сига�
реты отечественные, перевязоч�
ные материалы, медицинские тер�
мометры, ткани хлопчатобумаж�
ные, пододеяльники из хлопчато�
бумажной ткани, пеленки для но�
ворожденных, трикотажные голо�
вные уборы, отдельные виды се�
зонной одежды и кожаной обуви
для детей и взрослых, рубероид,
плиты древесностружечные, спич�
ки, уголь и свежесрезанные цветы.

На 0,2�0,8% стали дешевле фо�
тоаппараты, персональные ком�
пьютеры, CD�диски с записью,
легковые отечественные автомо�
били новые, печи микроволновые
и отдельные виды строительных
материалов (доски обрезные,
стекло оконное, цемент тариро�
ванный).

Цены и тарифы на услуги в но�
ябре 2011 года возросли на 0,1% (в
ноябре 2010 года — на 0,2%).

В ноябре 2011 года среди на�
блюдаемых видов бытовых услуг
заметно подорожали ритуальные
услуги — на 1,2%. Выполнение
обойных работ, регулировка раз�
вала�схождения колес легкового
автомобиля, замена элементов пи�
тания в наручных часах подорожа�
ли на 0,7�1,0%.

В группе услуг пассажирского
транспорта тарифы на проезд в го�
родском коммерческом автобусе
выросли на 0,9%, пригородном по�
езде и маршрутном такси — на
0,6%. Одновременно отмечалось
снижение тарифов на проезд в по�
ездах дальнего следования — на
2,1%, полет в салоне экономичес�
кого класса самолета — на 0,2%.

Среди других наблюдаемых
видов услуг на 0,9�1,2% увеличи�
лась стоимость аренды одноком�
натной квартиры у частных лиц, а
также отдельных видов стоматоло�
гических услуг. На 0,6�0,8% вырос�
ли абонентская плата за радио�
трансляционную точку, оплата за�
нятий в государственных и муни�
ципальных дневных общеобразо�
вательных учебных заведениях, на
курсах иностранных языков, на
курсах обучения вождению легко�
вого автомобиля, в плавательных
бассейнах, цены на билеты в му�
зеи и на выставки.

В сфере услуг туризма и отды�
ха путевки в санатории на терри�
тории России подешевели на 2,9%,
стоимость туров на отдых в Испа�
нию и экскурсионные автобусные
поездки по городам Европы — на
1,5% и 1,3% соответственно. Вмес�
те с тем экскурсионная поездка в
Финляндию подорожала на 0,3%.

На 0,1�0,6% уменьшилась годо�
вая стоимость полиса доброволь�
ного страхования жилья от стан�
дартных рисков, абонентская пла�
та за доступ к сети Интернет, пла�
та за отдельные виды услуг бес�
проводной радиосвязи.

Что мы покупаем
и сколько платим

ния условий, необходимых для
протекания управляемого термо�
ядерного синтеза — на сильном
магнитном поле под названием
"Игнитор".

"Так что в глобальном плане
для России уходящий год был
крайне успешным. Наше участие
общепризнанно миром. Без нас
фактически там ничего не будет
происходить, это можно сказать
открыто", — подчеркнул М.Ко�
вальчук.

Уходящий год был неким ито�
гом предыдущих успешных двух�
трёх лет, которые создали базу
для дальнейших достижений. Это
— огромное количество новых
результатов и в области сверх�
проводимости, и ядерных техно�
логий. Надеемся, что в будущем
году и в российской науке, и в на�
шем исследовательском центре
успехи будут только умножать�
ся", — отметил директор Курча�
товского института.

А.Цыганов

Наше место в физике определяют
умы ученых и установки
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Экономисты ООН предупрежда�
ют, что этот сценарий основан
на благоприятном развитии со�

бытий. В том числе — "урегулиро�
вании кризиса суверенной задол�
женности в зоне евро и приоста�
новке дальнейших шагов по стро�
жайшей бюджетной экономии в
развитых странах".

По�прежнему, главным двига�
телем мировой экономики оста�
ются развитые страны и страны с
переходной экономикой, где в бу�
дущем году рост ВВП составит в
среднем 5,4%, а в 2013 году — 5,8%.
При этом российский ВВП в буду�
щем году вырастет на 3,9%, а в
2013 году — на 4,0%. ВВП Китая в
2012 году вырастет на 8,7%, а в
2013 году — на 8,5%. Темпы роста
индийской экономики составят,
соответственно, 7,7 и 7,9%. В буду�
щем году произойдет замедление
темпов роста бразильской эконо�
мики — с нынешних 3,7% до 2,7%.

При этом рост ВВП в США в
будущем году составит 1,5%, а в
2013 году — 2,0%. Темпы роста
японской экономики составят в
2012 году 2,0% и останутся на том
же уровне в 2013 году. Рост ВВП
стран Евросоюза составит 0,7 и
1,7%, соответственно.

Эксперты ООН обращают
внимание на сохраняющуюся зна�
чительную зависимость экономи�
ки развивающихся стран от эко�
номических условий в развитых

странах. Так, начиная со второго
квартала 2011 года рост, ВВП в
этой группе стран "начал заметно
замедляться".

Экономисты ООН считают,
что 2012 год станет своеобразным
водоразделом, от которого будет
зависеть, по какому сценарию
пойдет дальше развитие мировой
экономики — "продолжится ли ее
медленное восстановление или же
она снова окажется ввергнута в
спад".

"Самую большую угрозу пер�
спективам глобальной экономики
представляет неспособность твор�
цов политики в Европе и в США
справиться с кризисом безработи�
цы и не допустить разрастания
кризиса с суверенной задолжен�
ностью и финансовой нестабиль�
ностью", — предупреждают авто�
ры доклада.

Развитые страны сталкивают�
ся с четырьмя проблемами, кото�
рые взаимно усиливают друг дру�
га: бедственной ситуацией с гос�
долгом, нестабильным банков�
ским сектором, слабым совокуп�
ным спросом и политическим па�
раличом. Все эти слабости уже на�
лицо. Но дальнейшее усиление
любой из них может привести в
действие порочный круг, ведущий
к острейшему финансовому кри�
зису и экономическому спаду.

В.Кикило
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В возобновляемые источники
Китай вышел на первое место в мире по объемам инвестиций в

развитие возобновляемых источников энергии.
В 2010 году Китай вложил в развитие альтернативных чистых

источников энергии порядка 300 млрд юаней (47,31 млрд долла#
ров), обойдя по этому показателю все остальные страны мира. В
годы 12#й пятилетки (2011#2015 годы) правительство намерено
инвестировать в проекты, имеющие отношение к защите окружа#
ющей среды и возобновляемым источникам энергии, свыше 3
трлн юаней (473,1 млрд долларов).

В ближайшее десятилетие Китай намерен довести выработку
электроэнергии за счет возобновляемых источников до 20% от
общего объема энергопотребления в стране.

ПЕКИН И.Каргапольцев

Ставка — на цифровые технологии
Благодаря развитию цифровых технологий во Франции 700 тыс.

человек смогли трудоустроиться, — такие данные привел француз#
ский министр промышленности, энергетики и цифровой экономики
Эрик Бессон, представляя проект развития этой отрасли француз#
ской экономики до 2020 года.

"Во Франции к 2015 году эта цифра возрастет еще на 450 тыс., —
отметил министр. — Данный проект является прибыльным для госу#
дарства. Он содержит перечень из 52 положений, которые упростят
распространение информационных технологий, что в конечном ито#
ге повысит конкурентоспособность французских компаний".

Большие надежды власти Франции возлагают и на электронное
правительство. Так, по словам Э.Бессона, "к 2013 году все заявления
французских политиков и руководителей министерств будут распро#
страняться исключительно через Интернет". А к 2020 году "госслужа#
щим вообще будет запрещено писать на бумаге распоряжения или
официальные заявления".

ПАРИЖ И.Баранов

Способны обогнать лидеров
Россия к 2030 году способна обогнать по объемам ВВП Фран+

цию, Великобританию и Германию, — такую точку зрения высказал
известный аналитик, председатель совета директоров "Голдман
Сакс ассет менеджмент" Джим О'Нил.

"Россия не нуждается во впечатляющих темпах роста — стране
достаточно просто избегать экономических кризисов, — считает
Д.О'Нил. — Если России это удастся, ее ВВП может превысить по+
казатели Италии к 2017 году, а в период с 2020 по 2030 год после+
довательно потеснить Францию, Великобританию и, в конечном
итоге, Германию".

Как отметил Д.О'Нил, если Россия преодолеет тенденцию
снижения численности населения, она с легкостью может до+
стичь к 2050 году объема валового национального продукта
(ВНП) на уровне 10 трлн долларов, что соответствует показате+
лям Бразилии. По словам аналитика, даже если это не произой+
дет, страна обладает достаточным потенциалом для того, чтобы
достичь уровня ВНП в 7 трлн долларов, что примерно в четыре ра+
за больше нынешнего.

ЛОНДОН  А.Подервянская

«Е
сли мы не будем развивать
атомную энергетику, то не
сможем удовлетворить де�

фицит электроэнергии в Ин�
дии, который составляет 50�60
тыс. мегаватт, — подчеркнул
он. — Энергия, вырабатывае�
мая при помощи угля, не явля�
ется "чистой". А объемы энер�
гии, вырабатываемой солнеч�
ными и ветряными станциями,
слишком малы. Нам необходи�
ма атомная энергетика".

По словам госминистра,
правительство страны делает
все возможное, чтобы убедить
противников строительства
АЭС "Куданкулам" в том, что
атомная энергетика является
"чистой и безопасной". И что
многие страны не зря пользу�
ются ее потенциалом. "В проте�
стах, которые начались три ме�
сяца назад, принимают участие
те, кто опасается по поводу бе�
зопасности проекта после ин�
цидента на АЭС "Фукусима�1".
А также идеологические про�
тивники атомной энергетики",
— подчеркнул он.

Нехватка электроэнергии
серьезно ощущается, в том
числе, в штате Тамилнад, где
строится АЭС "Куданкулам".
В частности, главный ми�
нистр штата Джаялалита в
письме премьер�министру по�
просила на приоритетной ос�
нове рассмотреть вопрос о
поставках в регион тысячи
мегаватт электроэнергии из
резервов центральной энер�
гетической системы.

Ровно столько должен был
вырабатывать первый энерго�
блок АЭС. Однако, после вы�
ступлений демонстрантов в
сентябре его пуск был отло�
жен. В середине октября про�
тесты возобновились, демон�
странты перекрыли ведущую
к станции дорогу, заблокиро�
вав, тем самым, все подходы к
объекту.

"Сотрудничество с Индией
в области атомной энергии
продолжится, несмотря на
внутренние проблемы стра�
ны", — подчеркнул посол Рос�
сии в Индии Александр Када�
кин. Строительство АЭС "Ку�
данкулам" ведется при содей�
ствии компании "Атомстрой�
экспорт". И основывается на
ряде соглашений. В частности,
между бывшим СССР и Рес�
публикой Индия, подписан�
ным в ноябре 1988 года, о со�
трудничестве в области мир�
ных разработок ядерной энер�
гии. Строительство объекта
началось после подписания в
ноябре 2001 года Генерального
соглашения о сооружении
АЭС "Куданкулам" и меморан�
дума об основных принципах
сотрудничества и взаимных
обязательствах. Российская
сторона обязалась обеспечить
техническую поддержку про�
екта, поставку оборудования и
материалов, а также подготов�
ку и обучение индийского пер�
сонала станции.

НЬЮ�ДЕЛИ А.Антипин
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Частный капитал берется за космос
Частный капитал США объединяет силы для
реализации амбициозного проекта, цель кото�
рого — за пятилетний срок наладить на ком�
мерческой основе систему запуска космичес�
ких кораблей не с Земли, а из верхних слоев
атмосферы.

Надежда — на инвестиции в образование
Катар инвестирует свои нефтедоллары в образование,
привлекая для этого передовой иностранный опыт и но�
вейшие технологии. Причины понятны — в стране, жи�
вущей за счет нефти, при нынешних уровнях добычи
"черного золота" его, по оценкам экспертов, хватит
лишь на 37 лет. Отсюда — ставка на наиболее эффек�
тивные в долгосрочной перспективе проекты. Передо�
вой отраслью в этом плане стало образование.

Возобновилось строительство моста+гиганта
После почти годовой задержки в Гонконге, нако�
нец, приступили к сооружению гигантского мор�
ского моста. Протянувшись на 30 км, он соеди�
нит этот высокоразвитый мегаполис с Макао и
Чжухаем. Оба этих китайских города, со своей
стороны, уже ведут строительные работы на
своих участках акватории.

Авиаперевозчики в ожидании потерь
Прибыль авиакомпаний в 2011 году составит
6,9 млрд долларов, а в следующем году пони�
зится до 3,5 млрд долларов с ранее ожидав�
шихся 4,9 млрд долларов, — такой прогноз
распространила Международная ассоциация
воздушного транспорта (ИАТА).

Атомной энергетике альтернативы нет
Правительство Индии считает проекты в облас�
ти атомной энергетики, включая строительство
российско�индийской АЭС "Куданкулам", при�
оритетными. По сути только они являются ре�
альным способом обеспечить потребность ре�
спублики в электроэнергии, — заявил гос�
министр Индии Нараянасами.

В
январе�ноябре 2011 года про�
изводство стали в Азии (5
стран, включая Китай) увели�

чилось на 8,7% до 879,258 млн
тонн, в Евросоюзе (27 стран) —
на 3,1% (до 164,958 млн тонн), в
другой Европе (6) — на 17,1% (до
33,831 млн тонн), в странах СНГ
(6, включая Россию) — на 4,3%
(до 103,091 млн тонн), в Северной
Америке (111) — на 6,6% (до
108,883 млн тонн), в Южной Аме�
рике (9) — на 10,8% (до 44,802 млн
тонн), в странах Ближнего Восто�

ка (3) — на 7,4% (до 18,603 млн
тонн). При этом производство
стали в Африке (16 стран) снизи�
лось на 15,4% (до 12,767 млн
тонн), Океании (21) — на 8,6% (до
6,824 млн тонн).

Отдельно по странам произ�
водство стали в Китае в январе�но�
ябре 2011 года увеличилось на
9,8% (до 630,984 млн тонн), в Япо�
нии — снизилось на 1,2% (до
99,196 млн тонн), в Южной Корее
— увеличилось на 17,9% (до 62,521
млн тонн), в России — увеличи�

лось на 2,7% (до 62,87 млн тонн), в
Германии — на 1,5% (до 41,266 млн
тонн), в Италии — на 11,8% (до
26,674 млн тонн), во Франции — на
2,7% (до 14,67 млн тонн), в Турции
— на 17,6% (до 30,991 млн тонн), в
США — на 7,1% (до 79,058 млн
тонн), в Бразилии — на 6,5% (до
32,473 млн тонн).

В ноябре 2011 года мировое
производство стали составило
115,506 млн тонн, что на 1,1% боль�
ше, чем в ноябре 2010 года.

Всемирная ассоциация произ�
водителей стали (Worldsteel) явля�
ется одной из самых крупных и
динамично развивающихся про�
мышленных ассоциаций в мире. В
состав Worldsteel входят около 170
сталелитейных компаний (в том
числе — 18 из 20 крупнейших, на�
циональных и региональных ассо�
циаций производителей стали и
исследовательских институтов).
Компании�члены ассоциации
обеспечивают около 85% мирово�
го производства стали.

Мировое производство стали растет

Автомобиль из золота
В индийском западном штате Гоа состоялась презентация перво+

го в мире автомобиля из золота и бриллиантов. Для создания этого
автомобильно+ювелирного чуда конструкторы и дизайнеры восполь+
зовались сверхмалым городским авто "Тата Нано", который выпуска+
ет компания "Тата моторс". Из самой дешевой в мире — ценой всего
в 2,5 тыс. долларов — машина превратилась в одну из самых доро+
гих: в "золотом варианте" она стоит более 4,5 млн долларов.

Выпуском этой машины в Индии отметили 5000 лет националь+
ного ювелирного искусства. Над созданием "золотого автомоби+
ля" трудились тридцать мастеров, на его изготовление ушло 80 кг
золота, 15 кг серебра и гора драгоценных камней. Выпуском столь
необычного автомобиля его создатели преследовали сразу не+
сколько целей.

Драгоценность на колесах, по их замыслу, должна привлечь по+
купателей к приобретению обычных моделей "Тата Нано". Само же
"золотое авто" пока продавать не будут. По словам генерального
директора компании+производителя Бгаскара Бгата, машина
будет использоваться для коротких поездок для демонстрации
мастерства индийских ювелиров.

НЬЮ�ДЕЛИ

Электромобиль на прокат
Во французской столице начала действовать го�
родская сеть проката электромобилей "Автолиб".
Нововведение призвано улучшить экологическую
и транспортную ситуацию в городе.

Первый парк скутеров+сигвеев
Первый в мире парк электроскутеров#сигвеев "Сигуорлд" открыт в

Дании. Скутер#сигвей (Segway) — это электрический самобалансирую#
щийся самокат с двумя колесами, расположенными по обе стороны от
стоящего на небольшой платформе водителя, и рулевым столбом.

Скутеры в различных странах используют полицейские, почтальоны,
гольфисты. В окрестностях второго по величине датского города Орхуса
на площади б тыс. кв метров построена миниатюрная копия американско#
го национального парка "Йеллостоун" с горами, водопадами и дорожками
для сигвеев с различными покрытиями — от гранита до ракушек.

Таким образом, любители катания на необычных самокатах, число
которых в мире растет, смогут испытать свои силы в различных услови#
ях, на рельефах различной степени трудности и даже посостязаться
между собой.

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

Потребности в энергии
будут возрастать
Энергетические потребности мировой
экономики в ближайшие 25 лет возрастут 
на 51%. При этом ископаемые источники энергии
сохранят доминирующую роль. 
Их доля в обеспечении энергетического баланса,
которая в настоящее время составляет 87%,
снизится к 2035 году лишь до 82%.

Эксперты не исключают
новый спад в экономике
ООН значительно снизила свой прогноз роста
мировой экономики на ближайшую
перспективу. В докладе "Мировая
экономическая ситуация и перспективы 
на 2012 год", презентация которого прошла 
в штаб�квартире организации, рост мирового
ВВП в будущем году прогнозируется на уровне
2,6%, а в 2013 году — 3,2%. В 2010 году
мировая экономика выросла на 4%.

панию "Стратолонч системс"
(Stratolaunch systems) со штаб#
квартирой в Хантсвилле (штат
Алабама).

Партнеры объявили, что хо#
тят доставлять космические ра#
кеты с кораблями#капсулами на
заданную высоту под "брюхом"
огромного самолета#носителя,
оснащенного 6#ю двигателями
для "Боинга#747". Отделяясь от
самолета, ракета с капсулой бу#
дет запускать собственный дви#
гатель и взлетать на орбиту Зем#
ли, а при необходимости — и за
ее пределы.

Преимущество такого запус#
ка состоит в том, что он позволя#
ет сократить расходы на достав#
ку грузов и людей на орбиту, а
также ликвидировать зависи#
мость таких стартов от назем#
ных космодромов. Для взлета и
посадки самолетов#носителей
пригодны аэродромы, один из
которых решено построить в пу#
стыне Мохаве, отметил П.Аллен,
инвестировавший немалые
средства в ряд проектов, свя#
занных с космосом и изучением
космического пространства.

"В отрасли космических за#
пусков наступает эра радикаль#
ных преобразований. Наше
предприятие первым опробует
инновационное решение, при#
званное совершить революцию
в области путешествий в кос#
мос", — говорит он.

Президентом "Стратолонч
системс" назначен бывший
главный инженер НАСА Гэри
Вентц, в состав правления, по#
мимо П.Аллена и Б.Рутана, во#
шел экс#глава космического ве#
домства США Майк Гриффин.
"Мы считаем, что современные
технологии потенциально спо#
собны превратить полеты в кос#
мос в рутинную операцию, уст#
ранив при этом многие препят#
ствия, возникающие при запус#
ках со стартовых столов на Зем#
ле, — говорит он. — Наша систе#
ма обеспечивает гибкую воз#
можность давать старт экспеди#
циям из множества точек".

Строительством самолетов#
носителей с расчетным разма#
хом крыльев 116 метров займет#
ся фирма "Скейлд композитс",
основанная Б.Рутаном. Выпуск
многоступенчатых разгонных
блоков и капсул поручен компа#
нии "Спейс эксплорейшн текно#
лоджис" ("Спейс#Экс") под руко#
водством Элона Маска. Само#
лет#гигант должен поднимать
ракету с кораблем#капсулой в
стратосферу (от 15 до 60 км над
землей). Там ракета будет отде#
ляться от носителя и с помощью
собственного ракетного двига#
теля отправляться на орбиту или
далее.

Проект представляет собой
более продвинутый вариант
программы, которую реализуют
компании "Верджин галактик"
британского миллиардера Ри#
чарда Брэнсона и "Скейлд ком#
позитс" Б.Рутана. Обе фирмы,
завершив серию испытаний, го#
товятся в 2012 году приступить к
осуществлению суборбиталь#
ных полетов на коммерческой
основе.

Для этого построены и ис#
пытаны самолет#носитель
"Уайт Найт ту Ив" и космоплан
"Спейсшип#2". Самолет подни#
мет космоплан с 2 пилотами и 6
пассажирами на борту на высо#
ту более 15 тыс. метров. Там
"Спейсшип#2" отделится от но#
сителя и с помощью гибридно#
го ракетного двигателя отпра#
вится в суборбитальный косми#
ческий полет.

Программа полета предус#
матривает краткий выход в кос#
мическое пространство и воз#
вращение обратно в атмосферу
Земли. Стоимость такого путе#
шествия для частных лиц уста#
новлена в размере 200 тыс.
долл.

Другой участник нового про#
екта — компания "Спейс#Экс" —
разработала и испытала ком#
мерческий корабль#капсулу
"Дрэгон". Как сообщило НАСА, 7
февраля 2012 года "Дрэгон" на
борту ракеты#носителя "Фэл#
кон#9" отправится в испытатель#
ный полет к Международной ко#
смической станции (МКС).

ЛОС�АНДЖЕЛЕС А.Качалин

уровень развития 15�летних под�
ростков, Россия за последние де�
сять лет "выбилась" в аутсайдеры,
опустившись на 43 место среди 65
стран мира. А на первых местах в
этом рейтинге — Китай, Синга�
пур, Южная Корея, Финляндия,
Новая Зеландия.

"Нам стоит оказаться здесь и
самим увидеть, каким образом
эти страны оказались впереди нас
и чем для нас может быть поле�
зен их опыт", — говорит директор
экспериментальной московской
школы "Новая гуманитарная шко�
ла" Василий Богин.

А посмотреть здесь, и правда,
есть что. Последние несколько
лет идет активное развитие "Об�
разовательного города" в Дохе,
объединившего в единый ком�
плекс на площади в 1500 га
(15 млн кв. метров) восемь уни�
верситетов, а также семь школ,
развивающих программ и инсти�
тутов. "Город" охватывает все
ступени образования, начиная с
дошкольного и заканчивая курса�
ми повышения квалификации по�
сле получения высшего образова�
ния, обучая в общей сложности
около пяти тысяч школьников и
студентов 90 национальностей.

"Образовательный город" су�
ществует, главным образом, на
средства созданного 16 лет назад
по указу эмира шейха Хамада бен
Халифы Аль Тани Фонда образо�
вания, науки и социального разви�
тия Катара.

Кроме того, более 300 млн
долларов было вложено за по�
следние несколько лет в Техноло�
гический парк Катара, где распо�
лагается крупный научно�иссле�
довательский институт и первая в
стране зона свободной торговли.
Здесь же находится и ведущий в
регионе конный центр Аш�Ша�
кар, который занимается разве�
дением и содержанием около по�
лутысячи породистых лошадей.

Это — глобальная образова�
тельная, научная и исследова�
тельская площадка, выложенная
из кирпичиков международных
моделей и опыта, а также запад�
ных технологий. Пока еще она
переживает период становления
— далеко не все проекты запу�
щены, многие еще далеки от ре�
зультатов.

Тем не менее сотни миллио�
нов долларов, ежегодно вклады�
ваемых Фондом Катара в различ�
ные научные проекты с участием
десятков финансовых, образова�
тельных и экономических инсти�
тутов из 50 стран мира, уже дают
свои результаты. Одним из них
является Научный институт хирур�
гической робототехники, кото�
рый специализируется не только
на разработке новейших техноло�
гий в области медицины, но и под�
готовке специалистов в этой об�
ласти.

За полтора года с момента от�
крытия Центра подготовку в нем
прошли свыше 150 хирургов со
всего Ближнего Востока, разра�
ботано несколько эффективных
технологий для проведения опе�
раций с наименьшими последст�
виями для организма больного,
способствующих более скорому
восстановлению пациентов после
операции по сравнению с тради�
ционной хирургией.

ДОХА Д.Пьяных

лов экологической эксперти#

зы. Виновницей такой прово#

лочки оказалась... 66#летняя

пенсионерка. Страдающая от

диабета и сердечно#сосудис#

тых заболеваний старушка по#

дала иск, утверждая, что появ#

ление такого инфраструктур#

ного объекта ухудшит эколо#

гию и… ее здоровье.

Рассматривая это дело в

соответствии с законом, судья

посчитал, что экологическая

экспертиза о влиянии проекта

на окружающую среду была

составлена экспертами в не#

достаточном объеме и не отве#

чает стандартам. Поэтому не#

обходимо ее доработать и

представить дополнительные

документы.

По оценкам специалистов,

нынешняя задержка обернет#

ся удорожанием моста на 830

млн долларов. Общая же его

стоимость превышает 10

млрд долларов. Несмотря на

все трудности, объект все же

будет введен в эксплуатацию

точно в срок — к 2016 году, —

пообещал глава исполнитель#

ной власти Гонконга Дональд

Цанг. Для этого он распоря#

дился ускорить строительные

работы.

Чудо инженерной мысли

будет представлять собой

комбинацию моста и подвод#

ного туннеля протяженностью

6,7 км на наиболее оживлен#

ном участке судоходства. Со#

оружение его потребует воз#

ведения двух искусственных

островов — на них разместят#

ся развязки и контрольно#

пропускные пункты. Один из

островов площадью 150 га на#

чали насыпать недалеко от

международного аэропорта

Гонконга, рядом с которым

проживает "скандальная" ста#

рушка.

Надводная автотрасса в

шесть полос должна стать про#

должением скоростного шос#

се, ведущего в аэропорт. Пе#

ред материком мост в форме

латинской буквы "Y" раздвоит#

ся — на Макао, "столицу" игор#

ного бизнеса Азии, и соседний

приморский Чжухай (провин#

ция Гуандун).

Гонконг отделен от двух

других упомянутых городов за#

ливом в дельте реки Чжуцзян

(Жемчужная). Появление же

уникального туннельно#мосто#

вого сооружения позволит

значительно сократить путь

для автотранспорта и придаст

мощный импульс процессу ин#

теграции в регионе.

Вместе с тем мегапроект

продолжает вызывать резкую

критику защитников окружаю#

щей среды. В частности, эко#

логи опасаются, что сооруже#

ние супермоста подставит под

угрозу среду обитания редких

китайских белых дельфинов,

находящихся на грани исчез#

новения.

ГОНКОНГ А.Зюзин

ректор ИАТА Тони Тайлер. —
Она способна привести к поте�
рям, превышающим 8 млрд
долларов, — самым большим
со времен финансового кризиса
2008 года".

В обнародованном ИАТА
прогнозе указываются два вари�
анта развития ситуации — без
особых экономических потрясе�
ний или в условиях банковского
кризиса, когда рост мирового
ВВП сократится до 0,8%, а стра�
ны Европы погрузятся в глубо�
кую рецессию. В первом случае
объем пассажирских перевозок
должен увеличиться в 2012 году
на 4,0%, во втором — остаться
неизменным. Объем грузовых
перевозок должен, в лучшем
случае, остаться на нынешнем
уровне, в худшем — упасть на
4,7%.

В самой сложной ситуации в
следующем году должны ока�
заться европейские авиапере�
возчики — их ожидают потери в
размере 600 млн долларов вме�
сто ожидающейся по итогам
этого года прибыли в 1 млрд
долларов. Прежде всего, это
произойдет по причине более
высоких пассажирских сборов и
ослабления внутренних рынков.

Лучше всего в 2012 году де�
ла будут обстоять у авиапере�
возчиков Азиатско�Тихоокеан�
ского региона (АТР) — их при�
быль составит в следующем го�
ду 2,1 млрд долларов, что, од�
нако, меньше 3,3 млрд долла�
ров, прогнозируемых в уходя�
щем году. В Северной Америке
ожидается доход на уровне 1,7
млрд долларов. За ней следуют
Ближний Восток — 300 млн дол�
ларов, Южная Америка — 100
млн долларов, Ближний Восток
— 300 млн долларов. Африкан�
ских авиаперевозчиков ожида�
ют потери в размере 100 млн
долларов.

В случае же банковского
кризиса, авиакомпании Европы
понесут потери в размере 4,4
млрд долларов, Северной
Америки потеряют 1,8 млрд
долларов, АТР — 1,1 млрд дол�
ларов, Ближнего Востока и Ла�
тинской Америки — по 400 млн
долларов, Африки — 200 млн
долларов.

Что касается перспектив
российского рынка в следую�
щем году, то главный эконо�
мист ИАТА Брайан Пирс заявил,
что "для ситуации в РФ у ИАТА
нет отдельного прогноза. Од�
нако можно сказать, что в бли�
жайшие годы Россию ожидает
значительный рост как пасса�
жирских, так и грузовых пере�
возок".

Членами ИАТА являются 240
компаний, обеспечивающих
84% международных авиапере�
возок.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

Для реализации этого за#
мысла один из основателей
корпорации "Майкрософт" Пол
Аллен и конструктор#ветеран
аэрокосмической промышлен#
ности Берт Рутан основали ком#

По данным Международной
программы по оценке образова�
тельных достижений учащихся
(PISA), в списке, оценивающем

Реализация многомилли#
ардного проекта была отложе#
на почти на год из#за необхо#
димости доработки материа#

"Самую большую опасность
для прибылей авиакомпаний в
следующем году представляет
финансовая нестабильность, —
считает новый генеральный ди�

П
роект "Автолиб" создавался по
аналогии с успешно действую�
щей в Париже с 2007 года се�

тью проката велосипедов "Велиб",
хорошо зарекомендовавшей себя
и во многих других городах Евро�
пы. Теперь же, помимо велоси�
педных стоянок, в разных райо�
нах французской столицы появи�
лись несколько десятков стояноч�
ных павильонов для электромоби�
лей. Имеются они также и в ряде
пригородов Парижа.

Стоимость проката электро�
мобиля довольно демократичная
— она значительно ниже, чем сто�
имость одной поездки на город�
ском такси. Заявлены следующие
тарифы: в 144 евро обойдётся го�
довой абонемент, недельная реги�
страция будет стоить 15 евро, и 10
евро — суточный прокат.

В дальнейшем планируется
введение специальных тариф�
ных планов и для туристов.

Средством передвижения в
"Автолибе" служат компактные
трехдверные электромобили
"БлюКар", разработанные фран�
цузской корпорацией "Боллоре".
Характерная их особенность со�
стоит в том, что они не окрашены
— кузов имеет ровный серебрис�
тый цвет за счет алюминиевых па�
нелей. Благодаря этому организа�
торы проката рассчитывают обой�
тись без постоянной мойки — ма�
шины будут просто протираться.

"Теперь у парижан появилась
возможность жить в городе без
шума двигателей, без выхлопных
газов, — считает Винсен Боллоре.
— Возле такой машины можно
спокойно гулять с ребенком и не
опасаться за его здоровье".

"БлюКар" имеет запас хода
250 км или примерно 4 часа езды
— в зависимости от стиля вожде�
ния. Максимальная скорость ог�

раничена 130 км/ч, разгон с 0 до 60
км происходит за 6,3 секунды. Пол�
ный заряд аккумулятора, который
постоянно  производится на всех
пунктах стоянки "Автолиба", зани�
мает 8 часов.

Салон электромобиля рассчитан
на четверых пассажиров и неболь�
шое количество багажа. Из допол�
нительного оборудования к услугам
водителя магнитола, спутниковый
навигатор и специальная "тревож�
ная кнопка", позволяющая мгновен�
но связаться с круглосуточной
службой поддержки "Автолиба".

ПАРИЖ С.Щербаков, И.Батырев

Мировое производство стали по 64 странам,
включая Китай, выросло в январе�ноябре 2011 года
на 7,4% — до 1,373 млрд тонн. Как сообщает
World Steel Association (WSA, Worldsteel),
загрузка мощностей по производству стали в мире
(по 64 странам) в ноябре 2011 года снизилась 
до 73,4%, что на 2,8% пункта ниже по сравнению 
с октябрем 2011 года. Это — самый низкий
показатель за два последних года.

На разведку на дне океана
Китай, наряду с Россией, оказался в числе первых стран, получив#

ших эксклюзивное право на разведку минеральных ресурсов на мор#
ском дне в ряде районов Мирового океана.

Международный орган по морскому дну при ООН утвердил заявку
Пекина на исследование залежей полиметаллических сульфидов в
районе общей площадью 10 тысяч квадратных километров в юго#за#
падной части Индийского океана.

Соответствующая лицензия выдана сроком на 15 лет. Предполага#
ется, что после разведочных работ Китай получит приоритетное пра#
во на добычу этих ресурсов в данном регионе.

Полиметаллические руды (сульфиды) залегают в глубоководных
вулканических районах на океанском дне. Как полагают ученые, в этих
массивных отложениях могут содержаться значительные концентра#
ции цветных металлов. В частности, цинка, меди, золота, серебра и
свинца.

ГОНКОНГ (СЯНГАН) А.Зюзин

Э
тот прогноз содержится в до�
кладе ОПЕК о тенденциях
развития мирового нефтяно�

го рынка в период 2010�2035 го�
дов. По мнению экспертов
ОПЕК, потребности мировой
экономики в сырой нефти воз�
растут в обозначенной долго�
срочной перспективе по срав�
нению с прошлогодними при�
мерно на 23 млн баррелей в день
и достигнут четверть века спус�
тя 109,7 млн б/д. Причем про�
мышленно развитые страны со�
кратят потребление сырой неф�
ти с 46,1 млн б/д в 2010 году до
41,9 млн б/д в 2035 году, тогда
как спрос на "черное золото" в
развивающихся странах возра�
стет за тот же период с 35,9 млн
б/д до 61,9 млн б/д. Средняя це�
на одного барреля достигнет к
тому времени 133 долларов.

Доля сырой нефти в обеспе�
чении энергетических потреб�
ностей планеты сократится к
2035 году с нынешних 34% до
28%. Доля каменного угля со�
хранится на уровне 29%, а доля
природного газа возрастет с 23
до 25%.

Что же касается объемов
нефтедобычи, то, по прогно�
зам авторов доклада, страны,
не входящие в ОПЕК, вклю�
чая Россию, смогут увеличить
нефтепроизводство к 2035 го�
ду с 52,3 млн б/д до 60,5 млн
б/д. В Росси же добыча нефти
возрастет с 10,1 млн до 10,4
млн б/д.

По предварительным про�
гнозам, спрос на нефть ОПЕК
увеличится за 25 лет с 29,3 млн
б/д до 39,3 млн б/д.
ВЕНА Ю.Козлов



№ 33�34 д е к а б р ь # 2 0 1 1

Главный
редактор
Д. Пипко

Директор
выпуска
Н. Голева

Адрес для писем: ООО «Индустрия�
Инженерная газета», 109004,
г. Москва, Тетеринский пер., д. 16

Телефон для справок:
(495) 697�90�37
e�mail: industria�ig@mail.ru

Индекс:
50052

Отпечатано в ОАО «Издательский дом
«Красная звезда», 123007, г. Москва,
Хорошевское шоссе, 38, www.redstarph.ru            Заказ 121

26.12.2011

Главным трендом
уходящего года в сфере
кибербезопасности стало
большое количество
хакерских атак 
на информационные
системы крупных
корпораций 
и госструктур,
многочисленные 
DDos�атаки и рост числа
вирусов, заражающих
мобильные устройства,
— считают эксперты
крупнейшего в России
разработчика
компьютерных
антивирусов
"Лаборатории
Касперского".

«Б
олее 70 тыс. новых угроз об�
наруживается каждый день.
Эта цифра вдвое больше, чем

год назад", — отмечает главный
антивирусный эксперт компании
Александр Гостев. По его словам,
главная цель, которую преследу�
ют злоумышленники, это кража
информации. Причем крадут не
только пароли от социальных се�
тей и электронной почты.

"Рост атак на корпоративных
пользователей — это самый глав�
ный тренд 2011 года", — подчерк�
нул А.Гостев. Наиболее нашумев�
шими оказались взломы компа�
ний Sony, Mitsubishi, сената США,
ЦРУ, а также итальянской кибер�
полиции.

До сих пор подобные атаки, по
словам экспертов, обходили Рос�
сию стороной. Однако 2011 год оз�
наменовался целым рядом целе�
вых хакерских атак и в нашей
стране. По данным "Лаборатории
Касперского", за этот год жертва�
ми злоумышленников стали 11 ми�
нистерств и ведомств, 3 коммер�
ческие структуры, 7 научно�ис�
следовательских институтов.

"Современные корпорации и
госведомства защищены в целом
гораздо хуже, чем обычные поль�
зователи, — объясняет А.Гостев.

— Уровень защиты определяется
в них не по самому сильному, а по
самому слабому звену". Кроме то�
го, потенциальная прибыль от это�
го вида атак намного выше, чем
прибыль от атак на домашние
компьютеры.

Что касается DDos�атак, когда
на сайт приходит огромное число
запросов с зараженных компью�
теров, чтобы вывести его из строя,
то здесь основным потерпевшим в
уходящем году стал "Живой Жур�
нал".

Самая протяженная DDos�ата�
ка, зафиксированная "Лаборато�
рией", длилась 80 дней и была на�
целена на сайт туристической
фирмы. А средняя протяженность
таких атак составила 9 часов 29
минут. По словам ведущего анти�
вирусного эксперта компании Де�
ниса Масленникова, больше всего
страдают от таких атак сайты тур�
фирм, Интернет�магазины и элек�
тронные торговые площадки.

Последняя масштабная DDos�
атака была направлена накануне и
в день выборов в Госдуму на ряд
российских информационных ре�
сурсов. По словам главы "Лабора�
тории" Евгения Касперского, об�
стоятельства произошедшего вы�
ясняются до сих пор. "Информа�
ции пока недостаточно. Разо�
браться необходимо, чтобы в бу�
дущем не произошло того же са�
мого", — заявил он, добавив, что
факт спланированных атак в ряде
случаев подтвердился.

Другие сайты, по словам экс�
перта, стали, скорее, жертвами
собственной популярности — они
не смогли справиться с большим
наплывом посетителей. "Нужно
выяснить, на что нужно обращать
внимание и тратить больше денег
— на каналы железа или на защи�
ту от DDos�атак", — заключил
Е.Касперский.

Киберпреступники не пере�
стают атаковать и простых поль�
зователей. В группу риска попада�
ют люди, оплачивающие услуги
через Интернет при помощи он�
лайн�банкинга. Кроме того, экс�
перты отмечают рост вредоносно�
го ПО для мобильных устройств.
За последние 12 месяцев экспер�
ты обнаружили почти в 4 раза
больше мобильных "зловредов",
чем за предыдущие семь лет.

"Весь год эксперты наблюдали
постепенное повышение внима�
ния вирусописателей к ОС
Android и снижение их интереса к
платформе J2ME, которая исполь�
зуется в большинстве мобильных
телефонов. К концу года Android
окончательно закрепился в каче�
стве лидера по количеству зловре�
дов", — констатируют в "Лабора�
тории".

По данным компании, три чет�
верти наших пользователей попа�
дали в этом году на сайты, содер�
жащие вредоносное ПО. Причем
чаще всего они подвергаются по�
пыткам заражения на сайтах, рас�
положенных в России и Герма�
нии.

В 2012 году все эти тенденции
будут укрепляться, полагают экс�
перты. "Российские социальные
сети начинают терять популяр�
ность, российские пользователи
уходят в западные соцсети, за ни�
ми уходят и киберпреступники",
— считает А.Гостев. Атаки на сис�
темы онлайн�банкинга, по мне�
нию экспертов, будут одним из
главных способов, при котором
российские пользователи риску�
ют потерять свои деньги.

Столь же печальная картина
ожидается в ситуации с DDoS�ата�
ками — их станет больше, а мощ�
ность атак возрастет, считают в
"Лаборатории Касперского".

К.Рассыпнова

ППААННООРРААММАА
Сертификат —
вертолету

Российский многоцелевой
вертолет Ка�32А11ВС получил
сертификат летной годности в
Бразилии. Это позволяет россий�
ской машине работать на бра�
зильском авиационном рынке.

Она может использоваться в
качестве противопожарного и по�
исково�спасательного вертолета,
а также для перевозки грузов и
проведения специальных строи�
тельных работ", — отметили в хол�
динге "Вертолеты России".

Контракт с бразильским опе�
ратором вертолетной техники —
компанией "Helipark Taxi Aero" —
намечает поставку на 2012 год.

В перспективе бразильская
компания не исключает увеличе�
ния объема заказов на данную
модель российского вертолета.
При этом партнеры рассматри�
вают возможность создания сов�
местного российско�бразиль�
ского сервисного центра по тех�
ническому обслуживанию верто�
летов этой марки.

Сегодня вертолеты типа Ка�
32 различных модификаций ус�
пешно эксплуатируются в Испа�
нии, Португалии, Швейцарии,
Канаде, Южной Корее, Японии,
Китае, на Тайване, всего — более
чем в 30 странах. Серийное про�
изводств Ка�32А11ВС налажено
на заводе в Кумертау. На сего�
дняшний день построено свыше
140 машин.

Е.Никитин

Создание природного заказ�
ника "Позарым" на территории
Южной Сибири позволит сохра�
нить популяцию самой таинствен�
ной кошки в мире — снежного
барса (ирбиса), — считает испол�
няющий обязанности директора
заповедника "Хакасский" Виктор
Непомнящий.

По его словам, заказник со�
единит в единую природоохран�
ную сеть заповедники Южной Си�
бири, что позволит сохранить не
только снежного барса, но и дру�
гих редких животных, занесенных
в Красную книгу РФ, — напри�

мер, горного козла и северного
оленя.

Из�за труднодоступности
мест обитания, низкой численнос�
ти и скрытности, ирбис является
наименее исследованным зверем
в пределах всего мирового ареа�
ла. Как отметил научный сотруд�
ник Саяно�Шушенского заповед�
ника Сергей Истомов, "мы до сих
пор не знаем его численность".
Однако в последние годы наука
значительно продвинулась в изу�
чении этих таинственных кошек:
помимо фиксирования следов,
ученые проводят анализы ДНК
шерсти и экскрементов ирбисов,
устанавливают фотоловушки, за�
нимаются отловом животных,
чтобы надеть на них ошейники с
датчиками.

"У каждого снежного барса,
который был заснят камерами,
есть свой паспорт: ведь рисунок
на ирбисах индивидуален, как от�

печатки пальцев у человека", —
говорит С.Истомов.

Изучение этих редких кошек
очень затратно. Например, один
ошейник с датчиком, который
одевают на животных, чтобы от�
слеживать их перемещение, сто�
ит около 4�5 тысяч долларов.

Пока такой ошейник есть толь�
ко у одного снежного барса, по�
лучившего кличку Монгол. Но ис�
следователи надеются, что им
удастся установить такие "метки"
и на других представителей этих
скрытных кошек. Заместитель
директора Института экологии и
эволюции РАН им. Северцева Вя�
чеслав Рожнов подчеркивает, что
"изучать ирбисов нужно для того,
чтобы их сохранять".

На территории нашей страны
находится 3% мирового ареала
снежных барсов, что, по оценкам
экспертов, составляет не более
100 особей.

Л.Серебрянник

Марка сверхдорогих телефо�
нов "Верту" (Vertu) может сме�
нить владельца. Подготовку к
продаже начала ее разработчик
— финская компания "Нокиа". В
частности, "Нокиа" поручила аме�
риканскому банку "Голдман
Сакс" кураторство над прода�
жей.

Для определения суммы сдел�
ки, в частности, предстоит уста�
новить стоимость активов произ�
водства "Верту", годовой доход
от продажи которых сейчас оце�
нивается в пределах от 268 млн до
402 млн долл. Потенциальными
покупателями бренда названы ча�
стные инвесторы и компании�про�
изводители предметов роскоши.

"Верту" была основана фир�
мой "Нокиа" в 1998 году с целью
освоения рынка эксклюзивных
мобильных устройств класса
"люкс". Некоторые модели теле�
фонов этой марки, которые со�
бираются в Великобритании, про�
даются более чем за 200 тыс.
фунтов стерлингов (314 тыс.
долл.).

Дороговизна во многом оп�
ределяется оформлением неко�
торых компонентов драгоцен�
ными металлами и камнями, а
также наличием кнопки соеди�
нения с глобальной консьерж�
службой для бронирования рес�
торанов, отелей и прочих услуг.
Основными покупателями про�

дукции "Верту" "считаются Рос�
сия, страны Азии и Ближнего
Востока". В общей же сложнос�
ти она продается в более чем 60
странах.

Руководство "Нокиа" ранее
взяло курс на масштабную рест�
руктуризацию производства, а
также договорилось о партнер�
стве с одним из крупнейших в
мире производителей про�
граммного обеспечения для вы�
числительной техники — корпо�
рацией "Майкрософт", пытаясь
таким образом восстановить
свои утерянные позиции на рын�
ке смартфонов.

ЛОНДОН А.Подервянская

Где были «ЗИЛ»
и «Москвич»

Два технопарка планирует�
ся создать в Москве на терри�
тории промышленных зон за�
водов "ЗИЛ" и "Москвич".

По словам заммэра Москвы
по вопросам градостроитель�
ной политики и строительства
Марата Хуснуллина, на терри�
тории завода ЗИЛ будет заст�
роено 260 га, на землях "Моск�
вича" вместе с прилегающей
территорией под строительст�
во отведено порядка 50 га. По
планам столичных властей, в
этих технопарках будут распо�
ложены высокотехнологичные
производства и центры разра�
боток.

"Для столицы это важно, —
подчеркнул М.Хуснуллин. Мы
же не хотим превращать наш
город в гигантский спальный
район. Нам также нужно созда�
вать в городе рабочие места и
развивать высокоинтеллекту�
альные производства".

При этом заммэра подчерк�
нул, что на реновацию этих
промзон город не собирается
тратить 10�12 лет, как это
обычно происходит за рубе�
жом. "Мы хотим реализовать
эти проекты всего за 6 лет", —
заявил М.Хуснуллин.

Д.Студнев

За проезд 
по дорогам

С 1 января 2013 года долж�
на начать функционировать го�
сударственная система взима�
ния платы за проезд по феде�
ральным автомобильным до�
рогам общего пользования с
владельцев транспортных
средств, максимальная разре�
шенная масса которых более
12 тонн. Собираемые данной
системой средства будут на�
правляться в Федеральный до�
рожный фонд для финансово�
го обеспечения дорожной дея�
тельности.

Создание этой системы
предполагает взимание платы
в зависимости от фактическо�
го пробега транспортного
средства по федеральным ав�
томобильным дорогам общего
пользования.

Представленное ОАО "НИС
ГЛОНАСС" предложение, ос�
нованное на использовании
спутниковых навигационных
технологий ГЛОНАСС, мини�
мизирует стоимость построе�
ния и эксплуатации системы,
благодаря чему будет обеспе�
чен максимальный объем от�
числений в Федеральный до�
рожный фонд.

Лаборатория Касперского предупреждает

Сбербанк начинает выпуск «черных» карт

На пути к Марсу без стирки не обойтись

Сверхдорогие «Верту» меняют хозяина

Россияне страдают от... недосыпа

К
ак сообщает "КоммерсантЪ",
индекс подсчитывался по
шкале от 0 до 100. Респонден�

там было задано 47 вопросов о
работе и карьере, родных и
близких, самочувствии, душев�
ном состоянии и среде обита�
ния. Исследователей интересо�
вала как важность определен�
ного жизненного критерия для
респондента, так и удовлетво�
ренность им же.

За 100 пунктов рейтинга
принималась идеальная страна,
в которой граждане довольны
всем, что они считают важным.
Индекс возглавили ОАЭ и Сау�
довская Аравия. Россия же с 37
пунктами оказалась внизу спис�
ка. Но выше, чем Турция, Ита�
лия и Япония.

Исследователи выявили, что
жители России не удовлетворе�
ны в основном тем, что они счи�
тают важным. Так, стоимостью
жизни и зарплатой довольны

лишь около четверти россиян.
Среда обитания (в том числе —
качество дорог, уровень преступ�
ности, экология, наличие и каче�
ство ближайших больниц и школ)
устраивает лишь примерно пя�
тую часть опрошенных.

Кроме того, жители страны
совершенно не удовлетворены
собственным душевным состоя�
нием. Опрос выявил и пассивное
отношение граждан России к
здоровью. Так, рост цен на ле�
карства и медицинские услуги
беспокоит более трех четвертей
опрошенных, а врачами доволь�
ны лишь четверть из них. Но, в

Масштабное исследование провели компания
Philips и исследователи Ipsos Global Research. 
Их эксперты опросили тысячу респондентов 
в возрасте от 18 до 64 лет, живущих 
в разных регионах 30 стран�участниц, 
в марте�апреле 2011 года. В этом году 
в число этих страны впервые попала и Россия. 
По итогам опроса был составлен 
"Индекс здоровья и благополучия".

Сбербанк начинает выпуск су�
пер�элитных карт American Express
Centurion, известных в мире как
"черные" карты из�за черного цве�
та их защитного покрытия. Их выпу�
скают только для "звезд" мировой
политики или шоу�бизнеса. А так�
же для тех, кто тратит по ним не
менее 250 млн долл. в год.

Как стало известно, специаль�
ное приглашение от банка о выда�
че таких карт клиентам будет под�
писывать лично глава Сбербанка
Герман Греф. "Сейчас на подписи
у него лежат не более 5 пригла�
шений для клиентов на получение
"черных" карт", — сообщил ис�
точник, не назвав имен, как это
принято в банковской практике.

Во всем мире "черная" карта
является, скорее, статусной, чем
кредитной, поскольку получен�
ный кредит по карте необходимо
закрывать каждый месяц. Но
American Express Centurion дает
владельцам огромные возможно�
сти получать привилегии в различ�

ных сферах жизни — при покуп�
ках, путешествиях, организации
досуга. Количество выданных
"черных" карт держится в стро�
жайшей тайне. Известно лишь, на�
пример, что в США карту
American Express Centurion имеет
президент Барак Обама.

В Сбербанке официально под�
твердили, что карта Black
American Express Сбербанка бу�
дет выпущена только для клиен�
тов, получивших личное пригла�
шение от банка. Данные карты яв�
ляются частью линейки наиболее
эксклюзивных карточных продук�
тов, предлагаемых Сбербанком.

Стоимость годового обслужи�
вания American Express Centurion в
России, по предварительным
оценкам, составит 3 тыс. долла�
ров в год. На данный момент
"черные" карты в России выпуска�
ет только банк "Русский стан�
дарт", который является эксклю�
зивным партнером American
Express в РФ.

Сбербанк России начал вы�
пуск карт American Express толь�
ко в ноябре 2011 года. Стои�
мость обслуживания обычной
карты American Express, которая
также предоставляется клиентам
Сбербанка в рамках обслужива�
ния клиентов класса premium, —
15 тыс. рублей в год. По оцен�
кам экспертов, в течение перво�
го года выпуска карт American
Express, Сбербанк сможет обо�
гнать по количеству банк "Рус�
ский стандарт", который с 2005
года выпустил порядка 15 тыс.
карт American Express.

Капсула «Союза» —
в музее Сиэтла

Спускаемая капсула рос�
сийского космического кораб�
ля "Союз" украсит музей авиа�
ции американского города Си�
этл (штат Вашингтон), — сооб�
щил американский миллиар�
дер Чарльз Симони, дважды
побывавший на МКС.

Космический аппарат ста�
нет экспонатом создаваемой
при музее авиации Сиэтла
Космической галереи имени
Чарльза Симони, открытие
которой запланировано на
март 2012 г. На строительст�
во выставочного комплекса
бизнесмен пожертвовал око�
ло 3 млн долл. По его словам,
помимо капсулы "Союза" он
также намерен предоставить
музею "настоящий космичес�
кий туалет в рабочем состоя�
нии".

63�летний Симони зарабо�
тал состояние, будучи членом
совета директором корпора�
ции "Майкрософт".

НЬЮ�ЙОРК О.Зеленин

Концептуальную модель мик�
роволновой стиральной машины и
сушки "в одном флаконе", пред�
назначенную для участников дли�
тельных космических экспедиций,
разработали американские уче�
ные. Их прототип позволяет чис�
тить и высушивать белье с мини�
мальным расходом энергии и во�
ды, избавляя в будущем покорите�
лей космоса от необходимости

брать с собой в полет стандартные
стиральные машины, значительные
запасы воды или горы одноразо�
вой одежды.

Авторами концепции являются
сотрудники исследовательской
компании "UMPQUA" из штата
Орегон. Их проект отвечает тре�
бованиям, которые НАСА предъ�
являет к исследовательским орга�
низациям, претендующим на ас�
сигнования в размере 125 тыс.
долларов для продолжения своих
изысканий. Новинка предназначена
для участников будущих полетов
на Марс и к астероидам, предус�
мотренных программой освоения
космического пространства, ут�
вержденной администрацией Ба�
рака Обамы.

Сейчас экипажи Междуна�
родной космической станции
(МКС) полагаются на регулярный
"подвоз" всего необходимого на
грузовых кораблях с Земли. У
исследователей далеких миров

такого обеспечения не будет, им
придется самым тщательным об�
разом экономить драгоценные
электроэнергию, воду и грузо�
вое пространство. "У длительных
миссий, например, на Марс, до�
полнительного снабжения нет.
Отправляться в космос придется
либо голым, либо со стиральной
машиной. Не слыхал, чтобы в ко�
смос летали голыми. Не думаю,
что такой выбор предусматрива�
ется", — уточнил руководитель
проекта в "UMPQUA" Уильям
Михалек.

По его словам, достоинство
прототипа состоит в том, что ему
не требуются моющее средство,
много воды и воздух, которые в
условиях невесомости не только не
дадут нужного результата, но и со�
здадут бытовые проблемы членам
экипажа.

ЛОС�АНДЖЕЛЕС А.Качалин

По продажам
иномарок

Автомашины, произведен�
ные объединенной южноко�
рейской группой в составе
"Хёндэ моторс" и "Киа моторс",
в ноябре оказались лидерами
по продажам иномарок на рос�
сийском рынке.

По данным Европейской ас�
социации бизнеса, в ноябре
группа продала в России соот�
ветственно 17283 и 15115 ав�
томашин, что вывело их на пер�
вые два места. По пятам за ни�
ми следует "Шевроле" (реали�
зовано 15031 авто), а закрыва�
ют пятерку самых популярных в
России иностранных брендов
"Ниссан" и "Рено".

Продукция "Хёндэ моторс"
три месяца подряд оказывает�
ся в лидерах среди зарубежных
производителей. За январь�
ноябрь эта компания продала в
РФ без малого 147 тыс. машин,
а "Киа моторс" реализовала
142,2 тыс. авто. Правда, пока
обе уступают компании "Шев�
роле", которая реализовала на
российском рынке 157,1 тыс.
автомашин.

Своими показателями "Хён�
дэ" обязана популярности у
россиян субкомпактной моде�
ли "Солярис", выпускаемой на
заводе под Санкт�Петербур�
гом. В ноябре россияне купили
9986 машин этой модели.

СЕУЛ В.Кутахов

Снежный барс — самая таинственная из кошек

В номере использованы материалы ИТАР#ТАСС

«Норникель» — своим сотрудникам
Более 2,5 млрд рублей на компенсацию оплаты проезда
и провоза багажа работникам и членам их семей к месту
отпуска и обратно теперь будет ежегодно выделять ком�
пания "Норильский никель". Соответствующий приказ,
подписанный гендиректором Владимиром Стржалков�
ским, отныне распространяется на все предприятия ком�
пании, расположенные в районах Крайнего Севера.

Вводя эту ежегодную оплату, компания фактически берет на себя по#
вышенные социальные обязательства. Прежде, в соответствии с дейст#
вующим коллективным договором, компания оплачивала проезд один
раз в два года. С учетом удаленности и суровых условий, в которых ра#
ботают сотрудники предприятий "Норильского никеля", такая мера яв#
ляется важной частью социального пакета, предоставляемого компани#
ей своим работникам.

По словам В.Стржалковского, "в компании заинтересованы в сохра#
нении социальной стабильности в регионах своего присутствия. И по#
этому много внимания уделяют развитию и совершенствованию соци#
альных программ".

"Одной из них станет предоставление права на ежегодную оплату
проезда к месту отпуска. Особенно актуальным это является для со#
трудников и их семей в Норильском промышленном районе, поскольку
известно, что "на материк" в удобные сроки отсюда можно выехать толь#
ко воздушным транспортом", — отметил генеральный директор.

В соответствии с принятым документом, с 1 января 2012 года еже#
годную компенсацию смогут получить более 100 тыс. работников компа#
нии и членов их семей.

КРАСНОЯРСК В.Хребтов

Космическое командование
включает в себя силы и средст�
ва систем контроля космичес�

кого пространства, управления
орбитальной группировкой, а так�
же системы предупреждения о ра�
кетном нападении.

По оценке командующего вой�
сками ВКО генерал�лейтенанта
Олега Остапенко, использование
этих войск "позволит существен�
но повысить эффективность при�
менения как информационных,
так и ударных средств, способных
вести борьбу с воздушно�космиче�
ским противником".

По сути войска ВКО должны
стать первым рубежом обороны
РФ от военных угроз стратегичес�
кого характера, возрастающих в
связи с планами Пентагона по раз�
вертыванию Евро�ПРО близ рос�
сийских границ. Одним из средств
усиления этих войск и всей систе�
мы противоракетной обороны в
Минобороны РФ считают введе�
ние в эксплуатацию новых радио�
локационных станций (РЛС).

Недавно в Калининградской об�
ласти в присутствии президента
РФ Дмитрия Медведева была вве�
дена в состав войск ВКО новая РЛС
типа "Воронеж�ДМ". Станции этой
серии — своеобразная информа�
ционная составляющая войск. Осо�
бенностью таких российских заго�
ризонтных РЛС системы дальнего
обнаружения высокой заводской
готовности является существенно
меньшее время развертывания на
новом месте и меньшая числен�

ность персонала, чем у станций
предыдущего поколения. А также
возможность передислокации в
случае необходимости.

Кроме того, "Воронеж�ДМ" —
вариант РЛС, работающий в деци�
метровом диапазоне волн, что
обеспечивает более высокую точ�
ность измерения параметров. Так�
же у этих РЛС ниже уровень энер�
гопотребления (на 40%) и объем
технологической аппаратуры. На
полную мощность ее планируется
вывести к 2014 году, когда даль�
ность действия РЛС составит 6 ты�
сяч км. Военные надеются, что при
необходимости на полную мощ�
ность станция может выйти и
раньше.

Аналоги калининградской стан�
ции в настоящее время несут
опытно�боевое дежурство в Арма�
вире и в Ленинградской области
(поселок Лехтуси). В планах Мин�
обороны — полная замена в рам�
ках госпрограммы вооружения до
2020 года всех советских РЛС
дальнего обнаружения пусков ра�
кет на новые "Воронеж�ДМ" и
строительство нескольких новых,
которые превзойдут по своим воз�
можностям калининградскую.

В 2012 году еще одна станция
"Воронеж�ДМ" будет сдана в Ир�
кутской области. Новинку размес�
тят в Усолье�Сибирском. С помо�
щью этих станций Россия полно�
стью восстановит контроль за воз�
душно�космическим пространст�
вом над собственной территорией
и далеко за ее пределами.

Заступили на боевое дежурство
Войска Воздушно�космической обороны (ВКО)
России заступили на боевое дежурство. 
В состав этого нового рода войск вошли
космическое командование, командования
противовоздушной и противоракетной 
обороны и космодром Плесецк 
в Архангельской области.

Цель — 24 взлета+посадки в час
В аэропорту Сочи внедрено оборудование для автоматической по#

грузки#выгрузки багажа. Нововведение уже позволило ускорить про#
цесс обработки багажа пассажиров в 1,5 раза. А время наземного об#
служивания самолетов сократилось с 35 до 25 минут, — сообщили в уп#
равляющей аэропортами Юга России компании "Базэл Аэро".

По словам генерального директора "Безэл Аэро" Сергея Лихарева, до
приобретения новых установок выгрузка багажа из самолетов в аэропор#
ту производилась ручным способом. Пять автоматических погрузчиков
теперь позволяют одновременно обслуживать сразу несколько лайнеров.

"Помимо того, что мы сократили время разворота воздушных судов,
новая современная техника позволила в разы улучшить условия труда
персонала, — отметил представитель воздушной гавани курорта.

Завершение строительства второй взлетно#посадочной полосы и до#
полнительных стоянок для самолетов позволит аэропорту курорта в бли#
жайшие годы увеличить число принимаемых рейсов. Согласно требова#
ниям Международного Олимпийского комитета, в дни Олимпиады аэро#
порт Сочи должен будет обеспечить 24 взлета# посадки в час.

СОЧИ Т.Полинюк

На родине "Трабанта" — в
Цвиккау — когда�то произво�
дили и знаменитые "Хорхи".

Именно в этом восточногерман�
ском городе следует искать кор�
ни концерна "Ауди", который
основал инженер Аугуст Хорхь.

Первоначально концерн на�
зывался именем основателя —
"Хорхь". Но, после того, как ру�
ководящая роль в этой компа�
нии перешла от пионера немец�
кого автомобилестроения к его
недобросовестным компаньо�
нам, Аугуст Хорхь создал новую
фирму.

Патентное право не позволи�
ло ему дать ей свое имя, так как
"Хорхь" на тот момент являлся
торговой маркой другой фир�
мы, уже не принадлежавшей
Хорху. Тогда изобретатель, у ко�
торого партнеры похитили и
фирму, и имя, перевел свою фа�
милию с немецкого ("horchen"
означает "прислушиваться") на
латынь. Получилось — audi. Так
возникла ставшая известной во
всем мире компания "Ауди".

Сейчас о фирме "Хорхь"
вспоминают лишь в связи с
юбилеями известного инжене�
ра�автомобилестроителя. В
Цвиккау открыт Музей Аугуста
Хорха. В его экспозицию, в ча�
стности, входит раритетная мо�
дель "Хорхь Фаэтон" выпуска
1911 года.

В другом саксонском городе
— Дрездене — есть знаменитый
Транспортный музей, экспози�
ция которого разместилась в
бывших конюшнях саксонского
курфюрста Аугуста Сильного.
Изюминкой его коллекции стал
первый немецкий грузовик с
двигателем воздушного охлаж�
дения "Вандерер 4 RL", выпу�
щенный в 1927 году. Всего в экс�
позиции 48 грузовых машин и
автобусов. Среди "легковушек"
особое внимание привлекает
трехколесный "Фаномобиль",
сошедший с конвейера в 1924
году. А из 200 мотоциклов выде�
ляется трехместный "Бомар�
ланд" 1927 года.

Посетители острова Рюген
на Балтике не проходят мимо
Музея техники и железнодо�
рожного транспорта в городе
Прор. Здесь на площади 10 тыс
кв м выставлены легковые олд�
таймеры, пожарные кареты, а
также погрузчики и паровозы
всех эпох. Среди них — самый
большой магистральный паро�
воз Европы — советский РЗб�
0123 (ПЗб).

Путеводители по западно�
германскому Дортмунду пред�
лагают побывать в местном се�
мейном Автомобильном музее,

который может похвастать ред�
кими моделями "Хорхь", "Фер�
рари", "Альфа Ромэо", "Мерсе�
дес", "Фольксваген". Среди ра�
ритетов — "Ягуар" Рокфелле�
ров, авто прославленного не�
мецкого актера Хайнца Рюмана,
другие машины.

К слову, среди фирменных
коллекций, принадлежащих
немецким концернам, наибо�
лее знамениты расположенные
в Штутгарте Музей Мерседес�
Бенц стоимостью 150 млн евро
и Музей Порше стоимостью
100 млн. За 500 млн в 2007 году
в Мюнхене возвели "Мир
БМВ". Все они поражают раз�
махом и архитектурным разно�
образием.

В Ингольштадте возвышает�
ся Museum mobile концерна
"Ауди". Не менее знаменит биз�
нес�квартал "Автоград" концер�
на "Фольксваген" в нижнесак�
сонском Вольфсбурге. Здесь
каждой марке этого крупнейше�
го европейского производителя
отведен отдельный павильон.
Тут же находится "Дом време�
ни", посвященный истории ми�
рового автомобилестроения.

Автомобильные музеи Гер�
мании ежегодно посещают де�
сятки миллионов любителей ав�
тотехники со всего мира. Не�
мецкая поговорка гласит, что
"автомобиль — самый любимый
ребенок немца". Датой рожде�
ния этого ребенка принято счи�
тать 29 января 1886 года. В это
день немецкий инженер Карл
Бенц запатентовал свой мотори�
зованный трехколесный эки�
паж мощностью 0,8 лошадиных
сил.

В одно время с Бенцем, но
вне зависимости от него, свою
четырехколесную самодвижу�
щуюся карету построил Готлиб
Даймлер. А Вильгельм Майбах
сконструировал для него двига�
тель.

В уходящем году автомоби�
лю исполнилось 125 лет. Этот
юбилей с гордостью отметили
во всех автомузеях страны. К
началу 20 века в мире насчиты�
валось 75 автостроительных
фирм, из ворот которых вышли
4192 автомашины. Ныне же по
дорогам мира благодаря изоб�
ретению американцем Генри
Фордом в 1913 году конвейер�
ной сборки "бегает" миллиард
авто.

БЕРЛИН И.Деев

На болгарском
солнце

"ЛУКОЙЛ" ввел в опытную
эксплуатацию фотоэлектричес�
кую станцию (ФЭС). Она распо�
ложена в окрестностях болгар�
ского города Бургаса на площа�
ди более 2,5 га.

Установленная мощность
станции составляет 1,25 МВт.
Произведенная на ней электро�
энергия будет продаваться на
открытом рынке по преферен�
циальному тарифу, зафиксиро�
ванному для ФЭС на 12 лет. На
сегодня этот тариф для ФЭС
более чем в 4 раза превышает
рыночную стоимость электро�
энергии для промышленных по�
требителей.

Объем выбросов загрязня�
ющих веществ и парниковых
газов от деятельности ФЭС на
1,6 тыс. тонн в год меньше по
сравнению с традиционными
установками тепловой генера�
ции электроэнергии подобной
мощности.

ФЭС управляет ООО "ЛУ�
КОЙЛ�Экоэнерго", созданное в
2011 году с целью реализации
проектов в области альтерна�
тивной энергетики.

По его словам, прокладка 1600�
километрового железнодо�
рожного полотна обойдется

казне в 61�108 млн долларов. Но
при этом время в пути для пасса�
жиров из Сиднея в Брисбен со�
кратится с 14 часов до 3, а из
Сиднея в Ньюкасл — с 2 часов
до 40 минут. Ведь поезда будут
буквально лететь со скоростью
350 км в час.

"Путешествующим между
тремя крупными городами стра�
ны не придется тратить время
на регистрацию в аэропортах,
волноваться за потерянный ба�
гаж или проходить таможенный
досмотр", — подчеркнул ми�
нистр транспорта.

"Высокоскоростные желез�
ные дороги позволят сократить
выбросы углекислого газа, а так�
же снять перегруженность авто�

дорог и аэропортов", — добавил
Э.Албанези. — Ведь уже к 2036
году около 54 млн человек, а это
половина авиапассажиров, лета�
ющих между Сиднеем и Мель�
бурном (пятый в мире по часто�
те совершаемых полетов воз�
душный коридор), смогут вос�
пользоваться железнодорож�
ным транспортом".

Министр также подчеркнул,
что один состав с 450 пассажи�
рами сможет заменить 128 авто�
мобилей, курсирующих по ос�
новным трассам. По предвари�
тельным подсчетам, цена билета
по маршруту Сидней�Брисбен
составит порядка 75�177 долла�
ров, Сидней�Мельбурн — 99�197
долларов, а Сидней�Ньюкасл �
16,5 долларов.

СИДНЕЙ Д.Решетилов

Поезда — соперники самолетов
В Австралии всерьез задумались

о строительстве высокоскоростных железных
дорог. В первую очередь, речь идет

о железнодорожных путях, соединяющих
три крупнейших административных центра

континента — Сидней, Мельбурн и Брисбен, —
заявил федеральный министр транспорта

Энтони Албанези.

Наш автомобиль
Самые знаменитые частные собрания

автомобилей находятся в Саксонии, которой
до Второй мировой войны суждено было стать

центром германского автопрома.
А во времена ГДР здесь производили

малолитражку с пластиковым корпусом
и мотоциклетным двухтактным мотором

под названием "Трабант", который сегодня
приобрел статус культовой модели.

Около 56 тыс. таких машин ныне
зарегистрировано на востоке страны

и более 10 тыс. — на западе.

то же время, лишь 41% респон�
дентов в принципе осознают,
что их здоровье зависит от них
самих.

По этому показателю Россия
далеко позади США, Бразилии и
даже Китая и Индии. Около тре�
ти россиян "редко или вообще
никогда" не проходили профи�
лактические осмотры. И столь�
ко же предпочитают получать
информацию о том, как лечить�
ся, не только у врачей, но и у
родственников или друзей.

Наконец, исследователи от�
мечают, что россияне страдают
от недосыпа. А стрессам под�
вержены рекордные 86% рес�
пондентов. Однако, несмотря
на неготовность следить за сво�
им здоровьем, более половины
граждан парадоксальным об�
разом довольны им и рассчи�
тывают прожить дольше своих
родителей — как минимум, до
70 лет.

Политика, правительство и
мировые новости беспокоят ме�
нее трети россиян.
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